
КАК ЗАПАД 
СПАСАЕТ ИГИЛ 

На прошлой неделе был грузовик в Ницце. 
На этой — пригородный поезд в Баварии. Что 
будет на следующей неделе — не знает никто. 
Вожаки запрещенной в нашей стране террори-
стической организации ИГИЛ и вдохновленные 
их призывами «шакалы-одиночки» явно плотно 
взялись за Европу и весь западный мир. От-
ныне никто и нигде не может себя чувствовать 
в полной безопасности. И это трагедия огром-
ного масштаба. 

Но параллельно с этой человеческой 
трагедией, на мой взгляд, происходит еще 
трагедия политическая: трагедия непонима-
ния, трагедия неспособности понять причины 
обрушившейся на континент вереницы не-
счастий, трагедия, вызванная отсутствием у 
европейских политиков способности отличать 
друзей от врагов. Европа — и не только Евро-
па, весь цивилизованный мир — столкнулась 
сегодня с абсолютным злом, с силой, которая 
или будет вовремя остановлена, или утопит в 
крови все вокруг себя. 

Но чем же тем временем больше всего 
озабочены высшие европейские политики? Не 
ИГИЛ, как это логично было бы предположить. 
Высшие лидеры Старого света по-прежнему 
больше всего обеспокоены «страшной рос-
сийской угрозой». И вот мой депрессивный 
прогноз: пока эта ситуация не изменится, 
ИГИЛ и иные подобные организации будут 
процветать. Исходящая с Ближнего Востока 
угроза требует не только давно назревшего и 
перезревшего объединения усилий России и 
Запада в борьбе с общим страшным врагом. 
Она требует еще и прихода к Западу понима-
ния: политический курс Москвы на Ближнем 
Востоке основан вовсе не на иррациональном 
желании «злого Путина» бросить спасательный 
круг «злому Асаду». Фундамент политики Мо-
сквы в этом регионе — очень трезвое «прочте-
ние» местных реалий. И то, что Запад наотрез 
отказывается это признать, 
является, на мой взгляд, 
очень мощным «мотором» 
для терроризма.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

  ТЕЙЛОР СВИФТ названа самой высокооплачиваемой 
звездой по итогам минувшего года. Притом что певица в день-
гах никогда не нуждалась. «МК-Бульвар» провел ревизию и 
готов назвать звезд, которые родились в богатых семьях.

  ЭМБЕР ХЕРД не только жена Джонни Деппа, с которой 
актер пытается развестись, но и женщина с идеальными 
чертами лица. Так сказал авторитетный пластический хирург. 
«МК-Бульвар» изучил критерии, по которым определяют 
красавиц.

  А ТАКЖЕ: Александр Домогаров вспомнил первую любовь, 
Ляйсан Утяшева показала, что будет, если забыть о спорте 
и диете, звезды ностальгируют по детству, летние наряды 
знаменитостей и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

За последний год рынок недвижимости изменился. Открылись новые воз-
можности для решения вашего квартирного вопроса! Сегодня можно об-
менять вашу квартиру, подобрав взамен варианты, недоступные ранее. 
Звоните нам и узнайте, как быстро продать вашу квартиру по оптимальной 
цене и какое жилье стало доступно для вас.

Как оценить квартиру и не продешевить?

Н Е  Я В Л Я Е Т С Я  О Ц Е Н О Ч Н О Й  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь Ю .   Р Е К Л А М А

25 лет на рынке!  8 (499) 346 71 38
Читайте 3-ю стр.

СТРАШНО ДАЛЕКАЯ 
ОППОЗИЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ШЕСТЬ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ ПРОТИВ РОССИИ 
Но адвокаты считают, что каждое из них 

нуждается в юридическом подтверждении. 
И это невозможно успеть сделать  

за две недели до Олимпиады

в докладе Макларена

ТЯЖКОЕ СЛЕДСТВЕННОЕ 
ЗАБОЛЕВАНИЕ

Наверное, ни один коррупционный 
скандал не вызывал такой шок, как тот, 
который грянул вчера в Следственном 
комитете. В ведомстве, которое по 
сути своей обязано как раз бороть-
ся с коррупцией и делает это порой 
весьма успешно. Причем задержаны 
не какие-то там рядовые следовате-
ли, а 1-й заместитель руководителя 
ГСУ СКР по Москве Денис Никандров, 
руководитель Управления собственной 
безопасности СКР Михаил Максимен-
ко, руководитель Главного управления 
межведомственного взаимодействия и 

собственной безопасности Александр 
Ламонов. То есть те люди, которые и 
отвечают за борьбу с коррупцией в на-
шей стране.  

Особенно смешно, что весь сыр-бор 
разгорелся из-за банальной бандитской 
разборки, коих на нашем криминальном 
веку были сотни и сотни. Но в этом деле 
вообще много смешного. «МК» разо-
брался в хитросплетениях арбатского 
детектива (московское управление СКР, 
как известно, находится на Арбате).

Читайте 3-ю стр.

Ведомство Бастрыкина получило самый 
чувствительный удар за все время существования

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ОТКРЫТА 
ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2017

ЛЮДМИЛА 
ЧУРСИНА 
ОТМЕЧАЕТ 
ЮБИЛЕЙ  
И НЕ БОИТСЯ 
ВОЗРАСТА

После фильма 
«Журавушка» 
молодую 
советскую 
актрису 
пригласили  
в Голливуд,  
но она никуда не 
поехала.  
И теперь не 
жалеет ни о чем. 
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Еще несколько дней помучаемся. Наш олимпийский хвост 
нам отрубают по частям. Тело еще цело, хотя и потрепано в 
битвах. МОК отложил принятие решения по допуску России на 
Олимпийские игры до конца недели. А пока по итогам телефон-
ной конференции исполкома Международного олимпийского 
комитета, состоявшейся во вторник, было принято решение 
не доверять России и не поддерживать организацию в стране 
любых международных соревнований, в том числе Европейских 
олимпийских игр 2019 года. 

Читайте 8-ю стр.
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БУТЫЛКУ?
Швейцарская компания Berlinger 

Special aG, производящая емкости для 
хранения образцов мочи спортсменов, 
отреагировала на содержащиеся в до-
кладе Макларена заявление, что не-
которые из таких бутылочек возможно 
открыть.

«Мы не имеем информации об их 
спецификации, методах или процеду-
рах, использовавшихся в ходе тестов 
и экспериментов комиссией Макларе-
на», — говорится в сообщении компании. 
При этом утверждается, что ни в одном 
из собственных испытаний или тестов, 
проведенных независимым институтом 
в Швейцарии, не было доказано, что 
можно открыть запечатанные бутылоч-
ки Berlinger с образцами мочи: «И это 
относится также к модели бутылочек 
Сочи-2014».

ПСЫ ПОПАЛИ В ПЛЕН  
К АРЕСТОВАННОМУ ХОЗЯИНУ

Вызволить из домашнего 
плена четырех собак, ко-
торые три дня просидели в 
опечатанной квартире после 
ареста их хозяина, удалось 
столичным зоозащитни-
кам.

К борцам за права живот-
ных обратились жители дома 
№2 в 4-м Ростовском переул-
ке. Встревоженные гражда-
не сообщили, что в субботу 
полиция арестовала их со-
седа, а в закрытой квартире 
остались его четвероногие 
питомцы. Зоозащитница 
Ольга Королева обратилась 
в ОМВД «Хамовники» с 
просьбой выдать животных 
волонтерам, однако полу-
чила отказ. Как рассказала 
«МК» ее коллега Анастасия 
Комагина, для таких чрез-
вычайных обстоятельств 

законодательством не 
предусмотрено никаких спа-
сительных мер. В этой об-
ласти существует правовой 
вакуум, поскольку животные 
официально считаются иму-
ществом хозяев, а все иму-
щество должно оставаться 
в квартире. Но решить эту 
проблему зоозащитникам 
все же удалось. Они связа-
лись с сестрой владельца 
квартиры, задержанного по 
подозрению в краже, и взяли 
у нее письменное согласие 
на вывоз собак. Как только 
сотрудники правоохрани-
тельных органов открыли 
дверь, хвостатая гвардия 
бросилась к порогу. Все со-
баки были истощены и обе-
звожены, но живы. Зооза-
щитники забрали их в один 
из подмосковных приютов.

ДЕВУШКА ПОДАРИЛА КАВАЛЕРУ «ЖИГУЛИ» ВМЕСТЕ  
С ТРУПОМ ВЛАДЕЛЬЦА

На жестокое убийство ради 
любви, подобно героине по-
вести Николая Лескова «Леди 
Макбет Мценского уезда», 
решилась 22-летняя житель-
ница юго-запада столицы. 
Ослепленная сильным чув-
ством девушка пообещала 
своему парню автомобиль 
и сдержала свое слово. При 
этом она убила владельца 
«Жигулей».

С приезжим из Дагестана 
жительница одного из домов 
на улице Теплый Стан Надеж-
да познакомилась несколько 
месяцев назад. До этого у 
нее уже был неудачный лю-
бовный опыт: от предыду-
щего партнера она родила 
дочь, которой в этом году 
исполнилось 4 годика. Со-
держанием и воспитанием 
ребенка она не занималась 
(что не мешало ей умело ма-
нипулировать родственника-
ми при помощи малышки) и, 
хотя имела среднее специ-
альное бухгалтерское обра-
зование, нигде не работала. 
Новая любовь поглотила де-
вушку с головой: контакты с 

родственниками она свела 
практически на нет. Впро-
чем, такое влечение было 
скорее односторонним — 
ухажер был «себе на уме» и 
пытался извлечь из отноше-
ний максимальную выгоду. 
В частности, он требовал у 
возлюбленной, чтобы та до-
стала ему машину. Готовая на 
все дама сначала пообещала 
мужчине «Вольво». Однако 
откуда взять денег, она не 
знала. Поэтому женщина ре-
шила занизить планку и обра-
тила свой взор на 52-летнего 
водителя- «частника» из Гру-
зии, владельца автомобиля 
«ВАЗ-2115». С ним Надежда 
была знакома: «бомбила» с 
20-летним стажем неодно-
кратно подвозил москвичку 
до дома. Покупать его авто 
девушка не планировала 
— чтобы получить машину, 
она решила просто убить 
владельца. 

В день икс Надежда догово-
рилась с водителем о встре-
че. К ней гражданка подго-
товилась тщательно: взяла 
кусок кирпича, обмотала 

полотенцем и положила в 
сумку. В условленный час 
она села в машину и начала 
со всей силы бить кирпичом 
по голове и лицу мужчины, в 
итоге проломив ему череп. 
Вытащив бездыханное тело 
из салона, убийца обыска-
ла его, вытащила ценности 
и деньги, села за руль и ото-
гнала машину на ближайшую 
стоянку. Поскольку прав у нее 
не было, перегнать автомо-
биль во двор дома девушка 
попросила своего брата, 
сообщив ему и матери, что 
машину купила. Ничего не 
подозревая, родственник 
выполнил просьбу. Однако 
преподнести презент возлю-
бленному девушка не успела: 
убийцу задержали спустя три 
дня в ее же квартире. Род-
ственники девушки до сих 
пор не могут прийти в себя от 
шока. По их словам, Надежда 
была очень проблемной де-
вушкой. Сейчас ее мать на-
мерена заняться процедурой 
оформления опекунства над 
внучкой, чтобы та не угодила 
в детский дом. 

ЯЩЕРИЦЫ ПЕРЕЕХАЛИ К ПТИЦАМ ПО ПРИЧИНЕ 
НАРОДНОЙ ЛЮБВИ

На час раньше отныне и 
вплоть до 30 сентября для 
посетителей будут откры-
ваться двери Московского 
зоопарка. Кроме этого на 
летний период руководство 
приняло решение отменить 
традиционные для зоосада 
санитарные дни по понедель-
никам.

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде страны, 
несмотря на то, что вход на 
территорию будет открыт с 

9 утра, время окончания ра-
боты остается неизменным — 
20.00 (запускать любителей 
живой природы перестают в 
19.00). Ввести более ранний 
режим работы было решено 
из-за того, что при подобном 
режиме у посетителей будет 
больше вероятности увидеть 
многих животных — превали-
рующее количество обитате-
лей зоосада активны именно 
в утренние часы. Новым ме-
стом жительства на летний 

период обзавелись ленивцы, 
броненосец и игуана. Жи-
вотных, которые пользуют-
ся особой популярностью у 
посетителей, переселили в 
дом птиц, чтобы избежать из-
за многолюдности пробок на 
переходном мосту. К слову, 
сейчас попасть в Московский 
зоопарк, пользуясь входом с 
Садового кольца, временно 
нельзя: там идут ремонтные 
работы по благоустройству 
улиц. 

ЦЕНТР МОСКВЫ ПОГРУЗИТСЯ В ВИРТУАЛЬНУЮ РЕАЛЬНОСТЬ
Покрыть всю территорию 

внутри Садового кольца 
вскоре может сеть бес-
платного беспроводного 
Интернета. Установить wi-
fi-передатчики планирует-
ся на 425 улицах в центре 
Москвы.

Как рассказал «МК» источ-
ник в столичном Департамен-
те по конкурентной полити-
ке, работы по оборудованию 
wi-fi общественных мест 
в пределах Садового кольца 
начнутся уже в ближайшее 
время и обойдутся городско-
му бюджету в 175 миллионов 

рублей. Оборудование, обе-
спечивающее беспроводное 
интернет-соединение, уста-
новят в 425 местах, в том чис-
ле на Неглинной, Моховой и 
Мясницкой улицах, Цветном, 
Тверском и Чистопрудном 
бульварах, а также на Крас-
ной площади и Кремлевской 
набережной. При этом wi-fi 
будет работать не только под 
открытым небом, но и внутри 
зданий, находящихся на этих 
улицах. Беспроводной Ин-
тернет в пределах Садового 
кольца получит так называ-
емую систему фильтрации 

контента, то есть будет бло-
кироваться доступ ко всем 
сайтам, содержащим опас-
ную для несовершеннолет-
них граждан информацию. 
Всем пользователям в обя-
зательном порядке придет-
ся пройти через процедуру 
идентификации. Не исклю-
чено, что подтверждать свою 
личность они станут при по-
мощи мобильных телефо-
нов, куда станут приходить 
СМС-сообщения с кодом до-
ступа к Интернету (сегодня 
такая система применяется 
в метро).

БУКЕТ ДЛЯ ЛЮБИМОГО АРТИСТА 
СОСТАВИТ РОБОТ

Купить букеты для арти-
стов посетители столичных 
театров смогут в специаль-
ных автоматах. Соответ-
ствующее предложение от 
предпринимателей недавно 
поступило в Мосгордуму.

Как рассказал «МК» пред-
седатель Комиссии по куль-
туре и массовым коммуника-
циям столичного парламента 
Евгений Герасимов, инициа-
тиву по установке автоматов 
в осеннюю сессию планиру-
ется обсудить с руководи-
телями столичных театров. 
Впрочем, сам законотворец 
скептически относится к 
появлению подобного «ноу-

хау»: «Как мне кажется, цветы 
— это то, что нужно переда-
вать из рук в руки. Конечно, 
мы посмотрим, что это за 
автоматы, обсудим идею по 
их установке — но лично я со-
мневаюсь в успехе подобного 
предприятия». 

Как пояснили нам в одной 
из столичных фирм, занима-
ющихся продажей торговых 
автоматов, устройства, в ко-
торых можно купить букеты, 
называются флороматами. 
Они занимают небольшую 
площадь — около 1 кв. метра 
— и в них может разместить-
ся от одного до 128 букетов 
одновременно. Флороматы 
поддерживают внутри себя 
необходимый микроклимат 
и снабжают цветы водой, 
благодаря чему те остают-
ся свежими на протяжении 
одной-двух недель. Букеты 
в устройствах хранятся либо 
в индивидуальных ячейках, 
которые открываются после 
покупки, либо в специальных 
вращающихся вазонах, ко-
торые «подъезжают» к окну 
выдачи, откуда их аккуратно 
забирает клиент. Стоимость 
цветов во флоромате сопо-
ставима с ценами в цветоч-
ных магазинах, а покупка са-
мого устройства обойдется 
готовому к инновациям теа-
тру в несколько сотен тысяч 
рублей.

ЭЛЕКТРОБУС ОКАЗАЛСЯ СЛИШКОМ 
НЕУКЛЮЖИМ ДЛЯ МОСКОВСКИХ 

УЛИЦ

Чередой любопытных де-
талей обрастают испытания 
нового для Москвы вида 
транспорта — гибрида авто-
буса и троллейбуса. Из-за 
особенностей конструкции 
пассажиров в него пускают 
во все двери, а водителям 
приходится вручную крепить 
рога машины к троллейбус-
ным проводам.

Как стало известно «МК», 
данные об испытаниях ново-
го вида транспорта недавно 
опубликовали специалисты 
экспертного центра Probok.
net. Новая машина отлича-
ется тем, что на большей ча-
сти маршрута работает как 
троллейбус — от проводов, а 
в центре города движется как 
обычный автобус, с питанием 
от дизель-генераторной уста-
новки. Эксперты отмечают, 
что новый вид столичного 
транспорта правильнее было 
бы называть «дуобусом», а не 
электробусом, как это часто 
делают сегодня. Дело в том, 
что электробус — это машина, 
которая запасает электро-
энергию для движения без 
проводов в аккумуляторах. 
Если они садятся — электро-
бус останавливается. В свою 
очередь дуобус (именно его 
тестируют в Москве) будет 
двигаться без проводов до тех 
пор, пока в баке не закончится 
солярка, от которой работа-
ет его дизель-генераторная 
установка. В городе дуобус 
уже тестировали на марш-
руте Б, проходящем по 

Садовому кольцу, 
а также на маршру-
тах  Т25 (проспект 
Буденного —  Лу-
бянская площадь) и 
№63 (138-й квартал 
Выхина — Лубянская 
площадь; на нем ма-
шина обкатывалась 
без пассажиров).

Испытания пока-
зали, что посадка 
пассажиров дуобуса 
только в переднюю 
дверь, как сегодня 
принято на столич-

ных автобусах и троллейбу-
сах, невозможна. Дело в том, 
что она находится слишком 
близко к переднему колесу 
машины. В том случае если 
колесо стоит не параллель-
но кузову, дверь попросту не 
откроется. Чтобы водите-
лю дуобуса не приходилось 
всякий раз перед открыти-
ем двери проверять поло-
жение колес, было решено 
пускать пассажиров во все 
двери. Второй любопытный 
нюанс связан с моментом 
подключения выдвижных 
рогов дуобуса к троллей-
бусной контактной сети: 
для того чтобы водителям 
не приходилось делать это 
вручную, на Старой Басман-
ной улице установили спе-
циальные «улавливатели» 
рядом с проводами. Однако 
для того чтобы устройства 
работали и автоматически 
крепили рога дуобуса к 
проводам, машина долж-
на встать точно под ними. 
Однако в правом ряду за-
частую размечена парковка 
— и водителям приходится 
вручную подключать свои 
машины к троллейбусной 
контактной сети. Решение о 
том, приживется ли дуобус 
в городе, вскоре предстоит 
решить столичным властям. 
А пока первая в своем роде 
машина отправилась на ре-
монт после того, как ее си-
стема кондиционирования 
сломалась, не справившись 
с жарой.

ВМЕСТО ГРИБОВ МУЖЧИНА 
НАШЕЛ В ЛЕСУ УБИЙЦУ 

Подозреваемый в жесто-
ком убийстве падчерицы 
47-летний москвич Герман 
Синяков найден на днях мерт-
вым в лесах Ногинского райо-
на Подмосковья. 

Как уже сообщал «МК», в 
начале июля на Открытом 
шоссе была убита 24-летняя 
Дарья, сотрудница столич-
ного банка. Девушка не вы-
ходила на связь несколько 
дней, и когда обеспокоенная 
мать Елена приехала с дачи 
ее проведать, она столкну-
лась с мужем, Германом Си-
няковым, — он пытался вы-
нести из квартиры большую 
сумку. К ужасу дамы, в ней 
находилось тело дочери. Си-
някову тогда удалось сбежать 

с места преступления, вос-
пользовавшись переполо-
хом. Его объявили в розыск, 
а ориентировки разослали по 
всем отделам полиции.

Выяснилось, что Синяков 
отправился в Ногинский рай-
он Подмосковья. 16 июля 
вблизи деревни Молзино в 
лесном массиве его тело об-
наружил местный грибник. 
Подозреваемый в убийстве 
Дарьи висел на дереве. Гриб-
ник сообщил о ЧП в полицию 
через службу 112. Личность 
покойника установили до-
вольно быстро, и, по словам 
полицейских, речи о крими-
нальной смерти не идет. На 
днях вдова Елена опознала 
тело мужа.

ЖЕНЩИНА ПЕРЕИМЕНОВАЛА 
УКРАДЕННУЮ СОБАКУ, ВСПОМНИВ 

КРИМИНАЛЬНОЕ ПРОШЛОЕ
Кражу йоркширского те-

рьера по кличке Грей по го-
рячим следам удалось рас-
крыть одному из участковых 
уполномоченных полиции 
Южного округа Москвы 
в районе Москворечье-
Сабурово. Песика украла 
местная жительница, кото-
рая планировала оставить 
забавное животное себе и 
даже успела переименовать 
его в Тяпу.

ЧП произошло на днях 
около поликлиники на улице 
Кошкина. 31-летняя мест-
ная жительница пришла 
туда, чтобы записаться к 
врачу. С собой москвичка 
захватила своего любимого 
питомца — йоркширского 
терьера по кличке Грей. 
Заходить внутрь лечебно-
го заведения с животными 
запрещено, и женщина на 
свой страх и риск решила 
оставить Грея около входа. 
Она привязала малыша за 
поводок к поручню и отпра-
вилась к стойке регистра-
туры. А когда москвичка 
спустя некоторое время 
вышла из здания, она с ужа-
сом увидела, что собаки на 
месте нет. Расспросы про-
ходивших мимо граждан ни 
к чему не привели: никто из 

них ничего не видел. Жен-
щина бросилась в полицию. 
Расследованием дела за-
нялся участковый. Блюсти-
тель закона решил изучить 
записи камеры наблюде-
ния, которая была установ-
лена на торце поликлиники. 
И вскоре увидел, что Грея 
забирает одна из местных 
жительниц. К слову, 37-лет-
няя дама успела побывать 
в поле зрения стражей по-
рядка — ранее она уже была 
судима. Как и следовало 
ожидать, йоркширский те-
рьер был у злоумышленни-
цы. Впрочем, украла Грея 
москвичка вовсе не для 
продажи: по ее словам, пе-
сик ей настолько понравил-
ся, что она решила оставить 
его себе. Несмотря на то, 
что с момента похищения 
прошло всего несколько 
часов, горе-«владелица» 
успела дать собаке новую 
кличку — благородное Грей 
было заменено на Тяпу. В 
итоге питомца вернули вла-
делице, а похитительнице 
избрали меру пресечения 
— подписку о невыезде. Как 
сообщили «МК» в ГУ МВД 
России по г. Москве, по 
факту кражи возбуждено 
уголовное дело. 

Дежурная бригада: Ирина БЛИННИК, Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Светлана ОСИПОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

Лишенный аккредитации 
ВАДА и бежавший в Америку, 

где он возглавил собственную 
лабораторию, Григорий Родченков 

стал главным информатором в 
антидопинговом расследовании 

против российских спортсменов. 
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ЗЛОБА ДНЯ

ФАС ПРОТИВ 
МОНОПОЛИЗАЦИИ 
ГОСЗАКУПОК
Минэкономразвития 
предлагает ликвидировать 
коммерческие электронные 
площадки
Между Минэкономразвития и Феде‑
ральной антимонопольной службой 
(ФАС) разгорелся нешуточный кон‑
фликт. После того как чиновники Минэ‑
кономразвития предложили оставить в 
России только одну электронную пло‑
щадку, zakupki.gov.ru, ликвидировав 
все остальные, на которых проводятся 
государственные, муниципальные, а 
также торги госкомпаний, антимоно‑
польщики обвинили своих коллег в 
некомпетентности и попытке монопо‑
лизировать рынок. По их мнению, если 
это будет реализовано, то неизбежно 
приведет к повышению бюджетных рас‑
ходов, негативно скажется на качестве 
работы системы госзакупок.

Минэкономразвития решило уничтожить 
все действующие коммерческие электронные 
торговые площадки и оставить только одну — на 
базе государственной ЕИС (единой информаци-
онной системы — zakupki.gov.ru). Как известно, 
сейчас существует пять торговых площадок, 
где государственные ведомства размещают 
свои конкурсы, аукционы, котировки в рамках 
закона №44 «О госзакупках», и еще около 160 
порталов работают по 223-ФЗ. Там «отовари-
ваются» госкомпании, ГУПы, муниципальные 
предприятия.

Чиновники Минэкономразвития говорят, что 
у одного портала есть неоспоримые преимуще-
ства. В первую очередь на целый ряд товаров 
не будет необходимости объявлять закупки, 
их можно будет приобретать, как в интернет-
магазине. Кроме того, систему расчетов у пло-
щадок передадут напрямую в федеральное 
казначейство.

При этом новая единая площадка начнет 
зарабатывать за счет комиссии, взимаемой с 
заказчиков и поставщиков. Ее размер установит 
государство. Соответствующие изменения в 
законодательство уже разрабатываются.

В настоящее время брать плату с участ-
ников торгов запрещено. Размещая обеспе-
чение заявок в банках (от 5 до 30% суммы кон-
тракта), площадки компенсируют собственные 
затраты на администрирование. Некоторые 
госбанки владеют электронными площадками, 
и для них это является дополнительным видом 
заработка.

Суммы на торгах крутятся огромные. В про-
шлом году государство потратило на закупки 
5,5 трлн рублей, госкомпании — почти в 5 раз 
больше.

Как бы то ни было, ФАС выступила категори-
чески против подобных инициатив. «Создание и 
функционирование указанных площадок — бес-
платно для государства и участников закупок, — 
заявили «МК» представитель службы. — При этом 
информация обо всех закупках доступна без огра-
ничений на сайте zakupki.gov.ru, а сами площадки 
находятся в условиях конкуренции между собой 
и вынуждены повышать качество своих услуг. 
Действия пользователей электронных площадок 
учитываются и сохраняются в информационной 
системе «Независимый регистратор».

В ФАС подчеркнули, что на регулярную до-
работку и обслуживание ЕИС тратятся ежегодно 
сотни миллионов рублей из федерального бюд-
жета, а расширение функционала потребует 
кратного повышения расходов. При этом служба 
постоянно получает жалобы от пользователей 
ЕИС на некорректную работу и возникновение 
технических ошибок. Получается, что в случае 
возможного сбоя в работе единственной пло-
щадки деятельность всех российских заказчиков 
может быть парализована.

В ФАС говорят, что, вместо того чтобы при-
лагать усилия по монополизации рынка, необ-
ходимо, наоборот, развивать существующую 
модель электронных закупок и в ближайшее 
время принять законопроект о переводе всех 
закупок в электронную форму на базе коммер-
ческих электронных площадок.

«Предложение Минэкономразвития пред-
ставляет собой сразу несколько проблем, — по-
яснил председатель комитета ТПП по развитию 
системы закупок Антон Емельянов. — Первая, 
самая очевидная, это конкурентная среда, ко-
торая таким образом будет ущемлена. Вторая 
— это надежность и безопасность системы гос-
закупок, которая в целом будет нарушена, если 
останется только одна-единственная площадка. 
Третий важный аспект — финансовый, поскольку 
создание новой площадки, даже если она будет 
разрабатываться на базе уже действующей, по-
требует немалых денег. Таким образом, данный 
подход имеет очевидные минусы. Пострадают 
не только участники госзакупок, но и конечные 
потребители, потому что качество услуг также 
значительно снизится».

Леонид БЕРРЕС.

КАК ЗАПАД 
СПАСАЕТ ИГИЛ 
c 1-й стр.

Некоторое время тому назад в 
Великобритании был обнародо-
ван «доклад Чилкота» — отчет 
официальной государственной 

комиссии, созданной для расследования об-
стоятельств начала иракской войны. Выглядит 
этот документ так, как будто его писали не в 
Лондоне, а в Москве, причем в Москве даже не 
2016 года, а 2003 года. Все то, о чем предупре-
ждали российские лидеры тринадцать лет тому 
назад (и все то, что высокомерно отбрасывалось 
официальными лицами в Лондоне и Вашингтоне 
как «брехня»), — ныне признается чистой 
правдой.

Конечно, и сейчас в Великобритании на-
шлось несколько отставных политиков, которые 
заявили: решение о начале войны было абсо-
лютно правильным. Но мнение большинства 
мыслящих людей в британской политической 
элите сейчас совпадает с основным выводом 
доклада Чилкота и путинской позицией 2003 
года: иракская война не являлась необходимой, 
начинать ее не следовало. Но вот что меня изу-
мляет: российские аргументы 2003 года против 
начала войны в Ираке де-факто почти полностью 
совпадают с российскими аргументами 2016 
года против сирийской политики Запада. На-
пример, 13 лет тому назад никто в Москве не 
утверждал, что Саддам Хуссейн весь из себя 
такой хороший и поэтому его ни в коем случае 
нельзя трогать. В Москве говорили: жестокий 
светский режим в Ираке лучше, чем его неиз-
бежная альтернатива в виде анархии. 

В 2016 году применительно к Сирии Россия 
заявляет ровным счетом то же самое: Асада 
имеет смысл поддерживать вовсе не в силу его 
замечательных личных качеств. Речь вообще 
идет не об Асаде. Речь идет о том, что контро-
лирующий страну жесткий светский режим в 
Сирии неизмеримо лучше, чем отсутствие та-
кого режима. Стоит вспомнить хотя бы вот о 
чем: когда Башар Асад являлся полновластным 
владыкой Сирии, нынешняя «столица» ИГИЛ 
Ракка отнюдь не была эпицентром мировой 
террористической угрозы. Ракка была известна 
как крупный центр хлопковой промышленности, 
месторасположение многочисленных археоло-
гических памятников.

Казалось бы, в аргументах Москвы присут-
ствует железобетонная логика. Но они с порога 
отвергаются Западом с примерно следующей 
мотивировкой: «плохой Путин защищает пло-
хого Асада». Ужас такого положения дел не в 
том, что нас «не любят и не понимают». Ужас в 
том, что подобная позиция делает фактически 
невозможной эффективную борьбу с ИГИЛ. 
Я не питаю особых иллюзий: даже если ИГИЛ 

будет уничтожена как сила, физически контро-
лирующая значительный объем территории на 
Ближнем Востоке, группировка по-прежнему 
продолжит свое существование. Сила ИГИЛ — в 
ее способности превращать людей в зомби, в 
безумных фанатиков, жаждущих убивать. Но в 
то же самое время уничтожение ИГИЛ как тер-
риториального образования — это абсолютно 
необходимое условие эффективной борьбы с 
этим страшным злом.

Но пока в смысле контроля над определен-
ной территорией ИГИЛ продолжает оставаться 
«государством». И происходит это в значитель-
ной мере вот почему: Запад никак не может 
определиться, кто ему больше немил — ИГИЛ 
или Россия и ее «клиент» Асад. В момент, когда 
цивилизованному миру больше всего нужно 
единство, такое единство напрочь отсутству-
ет. В момент, когда нужна четкая и понятная 
стратегия, у Запада, как и в случае с Ираком в 
2003 году, есть лишь набор надежд и допуще-
ний: сначала надо убрать Асада, а потом будем 
думать обо всем остальном! 

Такая позиция является грандиозным «по-
дарком» ИГИЛ. Такая позиция объективно спо-
собствует все новым и новым террористическим 
актам в Европе. Запад не просто загнал себя 
в тупик. Запад даже не осознает, что в тупике 
и пора стараться из него выйти. Вскоре после 
террористических актов 11 сентября 2001 года я 
в ходе неформального разговора задал Евгению 
Максимовичу Примакову вопрос: «Что теперь 
кардинальным образом изменится в мировой 
политике?» Ответ мудрого академика и бывшего 
премьера России очень крепко врезался мне 
в память: «Самое ужасное, что кардинальным 
образом не изменится ничего!». 

К сожалению, эти грустные слова самым 
прямым образом можно применить и к нынешней 
ситуации в Европе. Что кардинальным образом 
изменилось в поведении высших европейских 
политиков после страшных трагедий в Париже, 
Брюсселе и Ницце? Да ничего не изменилось. 
Россия — это для них по-прежнему «главная 
угроза». Вот самый свежий примерчик такого 

рода заявлений. Этот понедельник, 4.15 вечера 
по Гринвичу, палата общин британского парла-
мента, дебаты о необходимости сохранения 
национального британского оружия. Новый 
премьер-министр Тереза Мэй: «Угрозы со сто-
роны таких стран, как Россия и Северная Корея, 
остаются очень реальными!»

Я, конечно, все понимаю. Я осознаю, что 
в современной британской политике ритори-
ка про «российскую угрозу» — это как лозунг 
«Пролетарии всех стран, соединяйтесь!» на 
газетной шапке в советское время: без этого 
никуда. Но вот о чем бы я напомнил Терезе Мэй, 
если бы мне представился шанс с ней пере-
говорить. Среди предшественников госпожи 
Мэй на посту премьер-министра и лидера Кон-
сервативной партии был в том числе человек 
по имени Уинстон Черчилль. В период, когда 
Черчилль в 1919–1921 годах занимал пост во-
енного министра, у Советской России не было 
в британском правительстве злейшего врага, 
чем он. Как идеолог и руководитель британской 
военной интервенции в нашу страну Черчилль 
предпринимал все усилия, чтобы «задушить 
большевистского монстра».

Но после нападения Гитлера на СССР в 
1941 году Черчилль произнес речь вот какого 
содержания: «За последние 25 лет никто не был 
более последовательным противником комму-
низма, чем я. Я не возьму обратно ни одного 
слова, которое я сказал о нем. Но все бледнеет 
перед развертывающимся сейчас зрелищем... 
Любой человек или государство, которые бо-
рются против нацизма, получат нашу помощь. 
Любой человек или государство, которые идут 
с Гитлером, — наши враги... Нападение на Рос-
сию — только прелюдия к попытке завоевания 
Британских островов».

ИГИЛ — это сила, которая по степени своей 
кровожадности совсем недалеко ушла от Гит-
лера. Чем быстрее этот леденящий душу факт 
дойдет до сознания западных лидеров, тем 
быстрее цивилизованный мир начнет наконец 
полноценную борьбу с терроризмом. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПУТИН УЛЕТЕЛ 
НА «СИРИУС»
И встретился там  
с олигархами
19 июля, совмещая полезное с при‑
ятным, а работу с отдыхом, Владимир 
Путин посетил образовательный центр 
для юных талантов «Сириус», создан‑
ный по его инициативе год назад на базе 
олимпийской инфраструктуры в Сочи. 
Он посетил вновь присоединенный к 
центру корпус и лично пронаблюдал за 
работой над некоторыми проектами в 
новеньких лабораториях и мастерских. 
А затем встретился с группой главных 
благотворителей центра под предводи‑
тельством Абрамовича, Авена и Алекпе‑
рова, а также поучаствовал в заседании 
попечительского совета фонда.

Главной задачей «Сириуса» с самого на-
чала было максимально раннее выявление, 
развитие и дальнейшая профессиональная 
поддержка самых одаренных детей в областях 
искусства, спорта, а также естественнонаучных 
и технических дисциплин. На разные программы 
в «Сириус» ежемесячно зачисляются по 600 
школьников в возрасте 10–17 лет. Всего же за 
год своего существования, уточнили организа-
торы, «Сириус» обучил и выпустил 7 тыс. самых 
одаренных российских школьников. 

Смена длится 23 дня, и все это время под 
руководством профессуры ведущих вузов стра-
ны, деятелей спорта, науки и искусства ребята 
не только осваивают учебные программы, но и 
ведут научные проекты — в области ай-ти и мате-
матики; безопасности жизни человека; освоения 
космоса; инженерии; совершенствования и кон-
струирования функций, утерянных человеком; 
экологии Сочи и его окрестностей; умной среды 

обитания человека. Некоторые из них и показали 
журналистам, а затем и президенту.

В лаборатории космических программ, 
например, занимаются с 3D-принтером, на ко-
тором, не отлучаясь с МКС, при необходимости 
будут печататься в композите необходимые 
детали искусственных спутников Земли. Причем 
плоды ребячьих трудов после доработки дей-
ствительно отправят в космос: соответствующее 
соглашение с Роскосмосом есть, заверило «МК» 
руководство лаборатории.

Тем временем юные биологи разработали 
дешевое, безопасное и эффективное сред-
ство контроля за количеством антибиотиков 
в том, что мы едим — мясе, яйцах и молочных 
продуктах. Другая команда биологов угостила 
свежей зеленью, выращенной по новейшим 
технологиям — редиской, горохом, бобами, 
кольраби. А когнитивщики Дима и Дима, только 
что закончившие 9-й класс, показали в дей-
ствии придуманную ими систему распознавания 
личности не по старорежимным отпечаткам 
пальцев, а на новейшем уровне — по данным 
мозговой активности, или энцефалограммам, 
которые, как узнали журналисты, так же ин-
дивидуальны, как радужки глаз или узоры на 
подушечках пальцев. 

— Год назад мы создали новый образо-
вательный центр, который назвали «Сири-
ус» в честь второй после Солнца по яркости 
звезды, — порадовался президент вместе 
с благотворителями-олигархами, давшими 
деньги на все эти чудеса. — Хочу вас сердечно 

поблагодарить за ваш вклад в развитие этого 
замечательного учреждения. Именно сердечно, 
поскольку вы не остались в стороне от работы 
с подростками! Думаю, что вы понимаете, на-
сколько она важна для страны!

«Сердечность» президента была обозна-
чена им не на пустом месте.

Во-первых, сообщил он олигархам, при 
центре вскоре будет создан парк науки и ис-
кусств, «и я очень попросил бы вас помимо 
вклада, который вы уже делаете, укомплектовать 
этот парк современным оборудованием, имея в 
виду, что образование и производство должны 
быть тесно связаны, и зная вашу позицию, что 
система нашего образования не всегда готовит 
нужные производству кадры».

Во-вторых, важно «не только создавать и 
сопровождать таланты от среднего к специ-
альному образованию, но и вести их дальше 
— к производству. Вашему производству, — 
подчеркнул он. — И делать это надо не адми-
нистративными методами, а путем развития 
талантов». Впрочем, «думаю, что и вам лично 
будет здесь интересно бывать», — утешил он 
благотворителей.

Наконец, опыт «Сириуса» вскоре будет рас-
пространен по всей стране, пообещал ВВП. А 
значит, местных олигархов тоже ждут благотво-
рительные траты. «Прошу вас посмотреть, что 
можно сделать в регионах. К этому мы будем под-
талкивать и глав субъектов Федерации», — за-
вершил он открытую для журналистов часть.

Марина ЛЕМУТКИНА.

От того, когда же полетят 
самолеты в Турцию, зависят 
цены на другие курорты 
Туристы который день гадают: полетят 
в Турцию чартеры или попытка госпе‑
реворота в стране окончательно сняла 
этот вопрос с повестки дня российских 
авиационных властей? Даже в Ассоциа‑
ции туроператоров России (АТОР), как в 
известном фильме, устроили «ромаш‑
ку». Сначала СМИ со ссылкой на ассоци‑
ацию сообщили, что чартерных рейсов 
в Турцию в этом году не будет и вряд 
ли такое авиасообщение возобновит‑
ся в 2017 году. Позже исполнительный 
директор АТОР Майя Ломидзе заявила, 
что информация не соответствует дей‑
ствительности — работа над восстанов‑
лением авиасообщения с городами и 
курортами Турции продолжается.

«Мы надеемся, что в ближайшее время будут 
озвучены сроки возобновления полноценного 
регулярного авиасообщения и сроки отмены за-
прета на организацию чартерных рейсов», — под-
черкнула Ломидзе. Восстановление чартерных 
перевозок, по ее прогнозам, можно ожидать уже 
к середине августа. Если, конечно, в Турции не 
произойдет очередной катаклизм. Напомним, что 
с субботы, 16 июля, действует запрет Росавиа-
ции, не позволяющий авиакомпаниям отправлять 
граждан России в сторону турецких берегов. 
Вылететь в Турцию могут только иностранные 
граждане. Из числа россиян пускают транзит-
ников, граждан с видом на жительство, визами и 

турецкими паспортами. Ранее сообщалось, что 
ограничения просуществуют вплоть до проясне-
ния политической обстановки в стране. 

Эксперты согласны, что даже на фоне по-
следних громких событий в Турции говорить о не-
возможности возобновления чартерных рейсов в 
течение длительного периода минимум странно. 

Прибывшая в Москву делегация представителей 
МИД, МВД, Минтранса и других ведомств Турции 
продолжает вести переговоры с российскими 
властными структурами и туроператорами. Рос-
сийский Минтранс также подготовил свои пред-
ложения по возобновлению чартеров в Турцию 
и представил их правительству. Даже МИД РФ 
выступил с заявлением, что Анкара заверила 
Москву в безопасности страны для россиян. 
Не может же деятельность такого количества 
заинтересованных сторон быть пустым сотря-
санием воздуха?

По данным АТОР, среди россиян количество 

желающих отдохнуть на курортах Турции после 
попытки госпереворота снизилось, но не ис-
сякло полностью — падение спроса в среднем 
составило 5–20%. Многие туристы продолжают 
оставлять заявки на туры, рассчитывая на скорое 
появление точных дат вылетов. Если небо Турции 
откроют в августе, считают в ассоциации, на 
турецких курортах за оставшиеся от летнего 
сезона месяцы еще успеют отдохнуть порядка 
100 тыс. россиян. До мятежа турпоток ожидался 
на уровне 300 тыс. туристов. Турки, кстати, в этом 
вопросе пока не теряют оптимизма. По мнению 
председателя турецкой федерации отельеров 
Османа Айыка, при условии возобновления чар-
терных рейсов Турция сможет принять в этом 
году до 700 тыс. туристов из России. При этом на 
полное восстановление российского турпотока 
(а в лучшие годы Турцию посещало около 4,5 млн 
россиян) уйдет не менее двух лет. Этот период 
может быть и короче, если опять же не случится 
никаких препятствий, подчеркнул Айык.

В свою очередь пресс-секретарь Россий-
ского союза туриндустрии Ирина Тюрина рас-
сказала «МК», что туристам, которые сегодня 
хотят экстренно заменить турецкое направле-
ние на другой курорт, не всегда хватает мест 
на рейсах авиаперевозчиков. Лидерами в по-
исковой системе подбора туров стали Греция 
и Кипр. Однако в высокий сезон у турфирм нет 
возможности обеспечить «турецким» клиентам 
в этих и других странах тот продукт, который они 
рассчитывали получить в Турции. У большинства 
дорогие пятизвездочные отели.

Примечательно, что две недели назад старт 
продаж путевок в Турцию сбил цены на путевки на 
другие курорты Средиземного моря. По словам 
гендиректора одной из турфирм Татьяны Ванд, 
в тот момент заметно подешевели традиционно 
более дорогие по сравнению с Турцией Испания, 
Италия, Кипр — в среднем на 10–15%. Как только 
вопрос с Турцией «подвис», все ценники верну-
лись к своим прежним значениям.

Нина ЕГОРШЕВА.

Новый британский 
премьер Тереза Мэй 
опасается «угроз со 
стороны России и 
Северной Кореи».

ЧАРТЕР ПРИКАЗАЛ ДОЛГО ЖИТЬ
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Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
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До рождественско-новогодних праздников еще примерно полгода, но в дат-
ском Клампенборге, к северу от Копенгагена, собрался Всемирный конгресс 

Санта-Клаусов, куда съехались делегаты со всего мира. По традиции бородатые участники 
слета вышли на пляж окунуть ноги в воду.

КАДР

Около 30 работников ме‑
таллургического завода в 
Свердловской области от‑
казались от еды. Таким об-
разом они требуют выплатить 
им и коллегам заработные 
платы. В настоящее время 
задолженность предприятия 
перед 277 сотрудниками до-
стигает около 11 млн рублей.
«По данным Госкомстата, 
на 1 июля 2016 года общая 

задолженность по зарплате 
по стране составила 3804 млн 
рублей. Но это все же ниже, 
чем в июне 2016 года. По 
сравнению с предыдущим 
месяцем показатель снизился 
на 5%. Но в годовом выраже-
нии задолженность продол-
жила расти (+14,8%). Однако 
даже такой рост выглядит 
некритичным по сравнению с 
июнем кризисного 2009 года, 

когда показатель подскочил 
на 214,2%. Впрочем, сейчас 
рост задолженности обуслов-
лен отсутствием собственных 
средств. Рассчитывать на 
дотации государства тут не 
приходится, поскольку дефи-
цит бюджета и без того пока 
превышает запланированные 
3% ВВП», — комментирует 
«МК» аналитик ГК Forex Club 
Ирина Рогова. 

Неточные сведения в 
декларации о доходах вы‑
нудили главу городского 
поселения Волоколамск 
Василия Шарова досрочно 
сложить свои полномо‑
чия. Для Подмосковья это 
первый прецедент, когда 
руководителю администрации 
пришлось уйти в отставку 
потому, что он предоставил 

не всю информацию о своем 
движимом и недвижимом 
имуществе. В мэрии города 
«МК» рассказали, что Шаров 
предлагал решить проблему 
мягко: задним числом внести 
изменения в сведения о до-
ходах, задекларированных за 
прошлый год, и отделаться 
мерами дисциплинарной 
ответственности. Но местные 

депутаты, которые и выявили 
информацию о заниженных 
доходах, отказались от такого 
сценария. 

Резной образ Матроны 
Московской передал 
в дар Богоявленскому 
храму глава город‑
ского округа Химки 
Владимир Слепцов. 
На сегодняшний день в 
России всего 17 тактиль-
ных икон. Их отличает 
высокий рельеф, по-
зволяющий невидящим 
«увидеть» икону руками. 
Для тонкой и точной 
передачи изображения 
Матроны скульптор в 
данном случае исполь-
зовал древесину липы. 
Этот материал один из 
самых мягких, однако, 
высохнув, он становится 
прочным и долговечным. 
К образу прилагается 
описание шрифтом 
Брайля. Передача иконы 
приурочена ко дню 
памяти Сергия Радонеж-
ского. Примечательно, 
что в храме Богоявления 
уже установлен специ-
альный подъемник для 
инвалидов-колясочников, 
а теперь посещать храм 
смогут и люди с наруше-
ниями зрения. 

Радостная новость о том, 
что родная сестра гер‑
цогини Кембриджской, 
32‑летняя Пиппа, помолв‑
лена, не сходит с первых 
полос всех британских 
газет. Многие надеются, что 
свадьба станет второй по пыш-
ности после бракосочетания 
Кейт и Уильяма. 
И надежды эти, судя по всему, 

не напрасны. Ведь избран-
ник Пиппы — известный в 
Великобритании миллионер, 
управляющий инвестиционно-
го фонда 40-летний Джеймс 
Мэттьюс. Помолвка пары 
состоялась буквально только 
что, 19 июля 2016-го. Свадьбу 
решено не откладывать, так что 
она состоится в самое ближай-
шее время. И ее уже заранее 
окрестили событием 2016 года. 
Напомним, что бракосо-
четание старшей сестры 
Пиппы, Кейт, с наследником 
британской короны принцем 
Уильямом состоялась 29 апре-
ля 2011 года. И хотя принц не 
прямой наследник престола, 
что по правилам освобождает 
это событие от официального 
государственного статуса, этот 
день был объявлен в Велико-
британии праздником. Список 
гостей состоял из 1900 чело-
век, а церемония транслирова-
лась в прямом эфире по всему 
миру. За пять лет брака у пары 
родилось двое детей — маль-
чик и девочка. 

В возрасте 70 лет после 
продолжительной болезни 
ушел из жизни Герой Рос‑
сии Александр Маргелов. 
Об этом сообщили в Мино-
бороны РФ. Легендарный де-
сантник Александр Маргелов 
— сын первого командующего 
ВДВ СССР генерала Василия 
Маргелова. Он известен уча-
стием в военных операциях, 
а также в испытаниях новой 
техники, связанных с риском 

для жизни. Так, например, в 
1973 году он впервые в миро-
вой практике десантировался 
с военно-транспортного само-
лета внутри гусеничной бро-
нированной машины БМД-1. 
Он также впервые осуществил 
посадку внутри БМД-1 на 
парашютно-реактивной си-
стеме в комплексе «Реактавр». 
«МК» выражает соболез-
нования родным и близким 
Александра Васильевича. 
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сЕсТРА КЕЙТ мИДДЛТОН ВЫхОДИТ ЗАмУЖ 

УмЕР ЛЕГЕНДАРНЫЙ ДЕсАНТНИК АЛЕКсАНДР мАРГЕЛОВ

 сообщил министр труда и 
социальной защиты России 
Максим Топилин на заседа-
нии президиума Совета при 
Президенте РФ по противодей-
ствию коррупции. Стоимость 
четверти подарков, сданных 

честными чиновниками началь-
ству, была меньше трех тысяч 
рублей — их, по закону, вернули 
служащим обратно. Остальные 
презенты выкупили, передали 
благотворительным организа-
циям или сдали на хранение. 

Много это или мало, «МК» ре‑
шил спросить у директора 
центра антикоррупционных 
исследований и инициатив 
«Трансперенси интернешнл» 
Елены Панфиловой. «Когда 
смотришь на проходные ми-
нистерств, ведомств и Белого 
дома накануне Восьмого марта 
и Нового года, понимаешь, что 
это мало, — заметила эксперт. 
— А если учесть, что раньше не 
сдавали ничего (соответствую-
щий указ Владимир Путин при-
нял в мае 2015 года. — Прим. 
ред.), кажется, что и 4,6 тысячи 
— это много». 

ЦИФРА

 —  минимум столько презентов сдали 
чиновники за последние 2,5 года,

4,6 тысячи подарков
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1. Обезболивающие
2. Жаропонижающие
3. Противопростудные 
(от ОРВИ и гриппа)
4. Средства от аллергии
5. Средства от диареи и 
запоров
6. Ферменты для нормализации 
пищеварения, а также сорбенты 
(активированный уголь)

 
7. Нашатырный спирт 
(для оказания первой помощи 
при обмороке)
8. Стерильные и нестерильные 
бинты
9. Бактерицидный пластырь
10. Зеленка
11. Йод
12. Перекись водорода 
(для обработки ран)

АПТЕЧКА ТУРИСТА
Какие лекарства обязательно 
взять в путешествие
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В Германии молодой выходец из Аф‑
ганистана напал с холодным оружием 
на пассажиров регионального поезда, 
который следовал из Тройхтлингена 
в Вюрцбург, сообщает МВД Баварии. 
По этим данным, были тяжело ранены 
четыре человека, еще один пассажир 
получил относительно легкие ранения. 
Группировка «Исламское государство» 
(ИГ, ИГИЛ, признана в России террори‑
стической и запрещена) уже взяла на 
себя ответственность за инцидент. 

Нападение произошло в понедельник ве-
чером, когда 17-летний юноша набросился с 
топором и ножом на пассажиров на перегоне 
между Оксенфуртом и станцией Вюрцбург-
Хайдингсфельд. Очевидцы утверждают, что 
слышали крики «Аллах акбар!» во время инци-
дента. Под прицелом афганца оказалась се-
мья из Гонконга — пожилые супруги, их дочь 
и ее молодой человек. Мужчины попытались 
остановить злоумышленника, однако у них не 
хватило сил.

Спустя некоторое время после нападения 
один из пассажиров привел в действие стоп-
кран, после чего поезд начал торможение. За-
тем предполагаемый исламист спешно покинул 
транспорт и попытался убежать. В это время в 
Вюрцбурге проходила операция германского 
спецназа, который немедленно отправили на 
задержание вооруженного молодого человека. 
После того как его обнаружили, он попытался 
напасть на силы безопасности, но был убит.

Предположения представителей МВД ФРГ 
о том, что нападавший был религиозным фана-
тиком, подтвердились. Как сообщает Agence 
France-Presse со ссылкой на принадлежащее 
исламистам агентство Amaq, ИГ взяло на себя 
ответственность за нападение в поезде. «Он 
был одним из бойцов ИГ, — говорится в со-
общении Amaq. — Он выполнял эту операцию 
в соответствии с нашим призывом атаковать 

страны, входящие в военную коалицию». Речь 
идет о возглавляемом США антитеррористи-
ческом альянсе, который ведет бомбардировки 
в Ираке и в Сирии. Сообщается, что во время 
обысков в комнате юноши нашли нарисован-
ный от руки черный флаг ИГ, а также некоторые 
улики, которые также указывают на его связь с 
джихадистами. 

Власти Германии уточняют, что нападавший 
— беженец из Афганистана, который прибыл на 
территорию европейской страны без семьи. В 
последнее время он жил в приемной семье в 
Оксенфурте, а до этого — в центре по приему 
беженцев. Как отмечает Би-би-си, после те-
ракта в Ницце на прошлой неделе жители ФРГ 
восприняли сообщение о нападении в поезде 
особенно болезненно. Уже два месяца как вопрос 
о беженцах и мигрантах исчез с первых полос 
германских газет ввиду того, что соглашение 
между ЕС и Турцией о размещении приезжих 
все-таки было подписано. Однако инцидент в 
поезде продемонстрировал, что проблема с 
ближневосточными гостями по-прежнему остро 
стоит на повестке дня, пишет Би-би-си.

Игорь СУББОТИН.

СЕГО ДНЯ
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Социологи из «Левада-Центра» впервые 
за более чем два года зафиксировали падение 
почти до отметки 50% количества тех, кто счи-
тает, что наша страна движется в правильном 
направлении. Последние месяцы уверенно 
растет число убежденных в тупиковом пути 
развития России — скоро этот показатель 
может достичь докрымских значений.

Но, несмотря на продолжающийся эконо-
мический кризис и накапливаемое недоволь-
ство, оппозиция, судя по всему, не захватит 
думское большинство. По данным того же 
«Левада-Центра», на выборах в ближайшее 
воскресенье «Единая Россия» получила бы 
больше половины голосов. А учитывая воз-
вращение одномандатных округов, будущий 
парламент рискует оказаться еще более про-
властным, чем сейчас.

Согласно проведенным соцопросам, за-
градительный 5-процентный барьер преодо-
левают все те же 4 парламентские партии, что 
и сейчас представлены в Думе (немного под 
вопросом только эсеры), при этом рейтинги 
у системной оппозиции не выше, чем пять 
лет назад. Праволиберальные же партии на-
ходятся в глубоком подвале без каких-либо 
шансов выбраться на свет. Для них успехом 
будет приближение к 3%, которые дадут им 
право на госфинансирование, но мандаты они 
вряд ли получат.

«Единая Россия» будет добиваться вос-
становления индексации пенсий в полном 
объеме уже со следующего года», — сооб-
щил Дмитрий Медведев на недавнем съезде 
партии. От кого она будет этого добиваться, 
неизвестно — делать это в текущем году от-
казалось как раз возглавляемое Медведевым 
правительство.

Социальное самочувствие россиян сни-
жается, органы власти все так же разъедает 
коррупция, правящая партия безуспешно 
борется с проблемами, которые сама же и 
порождает, однако при этом пользуется обще-
ственной поддержкой. На фоне деградации 
всех институтов в стране рейтинги «Единой 
России» выглядят просто нелепо. Что это? Наш 
народ решил с разбегу прыгнуть со скалы?

У любого явления должно быть логическое 
объяснение. Есть оно и у нелогично высоких 
рейтингов «ЕР».

Во-первых, вина за статус-кво лежит на 
самой оппозиции. «Респектабельная» ее часть 
заметно устарела, сжалась, словно шагрене-
вая кожа, отказалась от серьезных амбиций. 
Многие ее лидеры смирились с ролями второго 
плана, измельчали из-за соглашательства и 
невыгодных компромиссов. Сейчас они стали 
тормозом для развития своих же партий, не 
позволяют им увеличивать влияние. Их не-
дееспособность служит контрастом для любых 
ярких лозунгов и оптимистичных заявлений, 
исходящих от их партий.

Конечно, тут виноваты не только личные 
качества людей, оказавшихся в руководстве 
партий. Политика власти изначально была 
направлена на маргинализацию оппозиции и 
замену ее фейками, имитирующими полемику 
и политическую борьбу. На смену партиям, 
живой общественной деятельности должно 
было прийти управляемое шоу, создающее 
нужную картинку и не мешающее новой элите 
править. Во многом эта задача была решена. 
Остатки живого, принципиального были либо 
уничтожены, либо изолированы. То же стало 
и с прессой, и политической сатирой, столь 
помогавшей нам раньше снимать маски с дей-
ствительности. На замену убитому и умершему 
пришло шоу танцующих мертвецов — вроде те 
же формы, но внутри пустота и пошлость.

Другая, более молодая, «сетевая-
интернетная» часть оппозиции по факту еще 
менее дееспособна. Ее лидеры имеют автори-
тет среди своей немногочисленной аудитории, 
но при этом редко показывают нос за границы 
МКАД (и КАД еще пары крупных мегаполисов). 
Здесь не видно по-настоящему крупных фигур, 
умеющих объединить не узкую тусовку, а ши-
рокие массы людей. Есть люди по-настоящему 
принципиальные и самоотверженные, но их 
немного. А остальные позволяют навязывать 
себе повестку или также соглашаются на так-
тические компромиссы, которые убивают всю 
их политическую стратегию. Прошло 5 лет 
после протестов, а воз и ныне там — столько 
же электората, такие же рейтинги (если не 
хуже), все та же узкая география.

Между тем проведенное Центром эконо-
мических и политических реформ социссле-
дование показывает, что электорат «Единой 
России» крайне хлипкий. Формально именно 
«своей» эту партию считают 35% россиян, 
однако каждый третий из них затруднился 
даже назвать фамилию лидера ЕР, остальные 
запутались между Медведевым и Путиным. 
Цифры четко фиксируют лакуну между вла-
стью и оппозицией: у ЕР рейтинг 40–50%, а за 
оппозицию готовы голосовать в совокупности 
около 30%, причем за каждую конкретную 
партию — не более 10–13%. Эта лакуна пока 
никем не заполнена, но это явный запрос на 
новые лица и новые силы.

Есть и вторая причина, по которой россия-
не даже в кризис продолжают поддерживать 
власть и отказывают в доверии оппозиции. 
Не открою Америку, если скажу, что основ-
ная масса избирателей живет под влиянием 
государственных медиа. 

Условно наш народ можно разделить на 
узкий слой элиты (примерно 1%), средний 
класс (от 20% до 30%) и так называемое на-
селение (социологи называют его иногда ба-
зовым классом). Эти страты живут каждый в 
своем информационном мире, практически 
никак друг с другом не соприкасаясь.

Средний класс хотя и смотрит ТВ, частич-
но подвергаясь его влиянию, в основном все 
же пользуется интернет-СМИ и соцсетями. 
Он читает, например, РБК, смотрит «Дождь». 
Сопереживает демократической оппозиции, 
возмущается недостатками режима, знает о 
его тотальной коррумпированности. 

Но большинство граждан, «базовый 
класс», живет в другой реальности. Получа-
ется колоссальный разрыв: 25% избирателей 
находятся в одной повестке, 75% — в иной. 
Все, что мы пишем яркого, оппозиционного, 
демократического, народ просто не видит. Он 
не читает колонки оппозиционеров, разобла-
чительные статьи и посты про власть, до него 
лишь доносится эхо всего этого как сложный 
и непонятный шум. 

Конечно, яркие истории, как с избавле-
нием от наказания Васильевой, будоражат 
умы массового наблюдателя, но только по-
тому, что стараниями Следственного коми-
тета такие скандалы попадают на экран. В 
основном же мир «простого человека» — это 
якобы «встающая с колен» Россия, во всем 
виноватый Запад, якобы ищущая пути выхода 
из кризиса власть, которая при этом якобы бо-
рется с коррупцией, и т.д., и т.п., плюс интриги, 
скандалы, расследования и бесконечные шоу 
вперемежку с сериалами. Все старательно 
построено так, чтобы не только не задевать, 
но и укреплять основы.

Оппозиция и правозащитники, демокра-
тические журналисты тратят колоссальные 
силы на разоблачительную, агитационную и 
просто объективную работу, претерпевают 
за свои мнения, но основная масса людей об 
этом не знает и, соответственно, остается 
равнодушной. Средний класс в итоге варится 
в собственном соку: пишет для себя, читает 
сам себя, дискутирует сам с собой. Так было и 
раньше, например, с русской интеллигенцией 
конца XIX — начала XX веков: лишь узкая ее 
часть сориентировалась и «пошла в народ», 
остальные пребывали в удобном им интелли-
гентском дискурсе. В итоге революция пошла 
совсем по другим рельсам и этот же средний 
класс уничтожила.

Сегодня у российского среднего класса 
нет своего политического представительства 
и нет политического влияния. Немногочис-
ленная, но властвующая элита, захватившая 
электронные медиа, напрямую, минуя средний 
класс, обрабатывает народ, формируя у него 
комфортные для себя установки. 

В этом главное отличие нашего обще-
ства от западных: средний класс там создал 
равнозначные каналы коммуникации и не дает 
элите полностью захватывать информацион-
ную повестку. В итоге всегда есть противовес, 
альтернативное политическое предложение. 
У нас этого нет, но далеко не только пото-
му, что власть мешает гражданскому обще-
ству: мы сами не используем имеющиеся 
возможности.

В развитых странах именно средний 
класс конструирует плотную сеть институтов и 
структур гражданского общества. Постоянно 
взаимодействует с населением и вовлекает 
его в свою деятельность по самым разным 
направлениям: социальная помощь и благо-
творительность, просвещение и образование, 
культура, молодежные программы, работа в 
«народных» соцсетях и многое другое. Да, 
западным общественникам гранты дает не 
только государство, но и бизнес. Однако там 
гражданское общество не замыкается в себе 
и не ждет манны от сильных мира сего. Люди 
готовы платить за результативную деятель-
ность, поэтому можно опираться и на обще-
ственные кассы. Умеют западные обществен-
ники работать и с малым бизнесом, который 
заинтересован в тех или иных социальных 
переменах.

Средний класс — актив общества, думаю-
щие и креативные люди в России — должен 
выйти за рамки своего социального слоя. Ме-
ханизмы известны: новое партстроительство, 
новые общественные организации и сетевые 
сообщества, причем объединяющие и Москву, 
и регионы. Даже несколько лет назад попыток 
двигаться в этом направлении было больше, но 
после первых же неудач большинство «активи-
стов» сдались и перешли к тактике созерцания. 
Нужно и новое содержание — люди не пойдут 
за тем, у кого нет видения будущего, а оно у 
нашей интеллигенции существует только в 
виде набора абстракций. Крафтовое пиво и 
забугорный сыр — это, конечно, хорошо, но 
народу нужны настоящие реформы и люди, 
способные их осуществить.

Все ссылки на обстоятельства, на душный 
режим и узкие окна возможностей понятны, 
но, увы, несостоятельны. Когда и где были 
идеальные условия для борьбы за свои инте-
ресы? На то она и борьба. Под лежачий класс 
ничего не течет — вроде бы прописные истины, 
но, кажется, их надо снова и снова повторять. 
Че Гевара как-то сказал: «Устал — отдохни. 
Но после этого ты уже не будешь борцом ре-
волюции». Золотые слова, достойные быть 
помещенными на стену в доме у каждого из 
нынешних интеллигентов. 

Сегодня и сейчас перед нами длинный 
политический цикл: 2016–2021–2024. Если 
2016 год вряд ли что-то всерьез сдвинет с 
места, то к 2021-му вполне можно построить 
достаточно дееспособное гражданское обще-
ство. И это будет как раз вовремя: в 20-е годы 
начнется ротация политических поколений и 
произойдет смена власти — в нее необходимо 
вписаться, иначе последует новая заморозка 
лет на 20–30. Но готовыми надо быть и раньше 
— на дворе кризис. Это вполне может ускорить 
политические процессы.

Николай МИРОНОВ, политолог

СТРАШНО ДАЛЕКАЯ ОППОЗИЦИЯ
У российского среднего класса нет своего политического 
представительства и нет политического влияния

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.
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Мне 72 года. Зрение оставляет 
желать лучшего. Операцию делать 
не решаюсь, а ситуация ухудшает-
ся. Применяю различные препа-
раты и капли, но никаких резуль-
татов нет. Слышал от знакомых, 
что есть такое средство — бальзам 
«Офтацин». Может ли он мне по-
мочь и где его приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ЧЕРНЫЙ ФЛАГ ДОБРАЛСЯ ДО БАВАРИИ
Молодой иммигрант атаковал с ножом и топором пассажиров 
поезда в Германии

Поезд, в котором 
произошло нападение.

Немецкие полицейские на месте 
происшествия ищут улики.

c 1-й стр.
Про бой за кафе Elements в минуте 
ходьбы от Белого дома, произо-
шедший 14 декабря прошлого года, 
у же смело можно писать 

криминально-социальный роман. В этом деле, 
как в зеркале, отразились основные беды совре-
менной России: рука руку моет, все решают деньги, 
а на закон плевать. Для непосвященных напо-
минаем: владелица кафе и близкая подруга одного 
о-о-очень могущественного олигарха Жанна Ким 
не смогла мирно решить вопрос оплаты работы с 
дизайнером кафе Фатимой Мисиковой. Женщинам 
драться не к лицу, так что на ринге в итоге сошлись 
мужчины. Интересы Жанны представлял широко 
известный в полицейских кругах полковник и ад-
вокат Эдуард Буданцев. Интересы Фатимы — не 
менее известный, но в кругах уже бандитских, 
Андрей Кочуйков по кличке Итальянец. Когда Бу-
данцеву стало ясно, что перевес на стороне ганг-
стеров, он открыл огонь и убил двух людей Ита-
льянца. В итоге всех участников бойни 
задержали.

А дальше начались чудеса.
В июне срок действия содержания под стра-

жей Итальянца в очередной раз истекал. И — уди-
вительная вещь! — следователь СКР не вышел в 
суд с ходатайством о продлении ареста. Гуляй, 
рванина! Кочуйкова выпустили из СИЗО «Матрос-
ская Тишина». Правда, сделал он всего несколько 
шагов — и тут же был задержан сотрудниками 
ФСБ. По всей видимости, у контрразведчиков 
была информация о готовящейся «операции» по 
освобождению криминального авторитета. Уже 
тогда над следователями начали сгущаться тучи. 
Называлась даже сумма, которую якобы собрали 
для оплаты освобождения Кочуйкова, — 1 миллион 
долларов. Но вряд ли кто-то догадывался, что 
следы поведут на самый верх.

И вот вторник, 19 июля. С утра — обыски в 
кабинете начальника Следственного управления 
по Москве Дрыманова, его зама Никандрова, двух 
высокопоставленных чиновников Следственного 
комитета — Ламонова и Максименко. О последнем 
следует сказать особо: когда-то Максименко ра-
ботал в УБОП, одно время возглавлял Управление 
физзащиты СКР. Еще один пикантный факт: жена 
Михаила Ивановича в прошлом году заработала, 
согласно декларации, 14,6 млн рублей — вну-
тренний рекорд Следкома. Максименко называли 
фактически правой рукой Александра Бастрыкина. 
То есть удар, который нанесли контрразведчики, 
очень чувствителен именно для руководителя 
СКР. 

Не меньший интерес вызывает фигура Ни-
кандрова. Начинал он в Волгограде, потом уже в 
Москве вел дело о взятке своего бывшего началь-
ника, экс-руководителя ГСУ СКР Дмитрия Довгия. 
Попал в список «преследователей ЮКОСа». И — 
внимание! — руководил следственной группой по 
делу о крышевании подмосковными прокурорами 
игорных заведений. Дело в итоге развалилось. 
Объяснять, какие «теплые» чувства испытывают в 
прокуратуре к Никандрову, думаю, не стоит.

Интересно, что Никандрова задержали на 
проходной здания СКР в Техническом переулке — 
есть данные, что он знал о готовящейся операции 
и поехал «наверх» за защитой.

О Никандрове вообще рассказывают немало 
занятного. Так, в Волгограде в бытность следовате-
лем прокуратуры он элегантно подставил бывшего 
коллегу и соседа по кабинету. Став адвокатом, 
«сосед» попросил Дениса Владимировича решить 
один вопрос и в итоге угодил за решетку.

А в Москве, как говорят наши источники в СКР, 
за Никандровым водился забавный грешок. Вы-
ходя из здания управления на Арбате, он садился 
в служебную машину, отъезжал в переулок, где 
быстренько пересаживался в крутую иномарку с 
«особыми» номерами. И ведь не придерешься!

Почему же за сановниками пришли именно 
сейчас? 

Если следить за хронологией, аресты на 
Арбате последовали через несколько дней по-
сле задержания авторитета и мецената Захария 
Калашова (Шакро Молодой). Его тоже пытаются 
«пристегнуть» к делу о расстреле в кафе Elements, 
хотя улик против Шакро, по нашим данным, нет. 
Но, видимо, этот арест основательно повлиял на 
расстановку сил наверху. И чувствительный удар 
по СКР свидетельствует о новом серьезном рас-
коле в стане силовиков.

Станислав ЮРЬЕВ.

ТЯЖКОЕ 
СЛЕДСТВЕННОЕ 
ЗАБОЛЕВАНИЕ

КОРРУПЦИЯ

ТЕРРОР

Стало известно еще об одной россиян‑
ке, которая погибла во время теракта 
в Ницце 14 июля. Это москвичка Алина 
Богданова. Она закончила частный 
лицей в подмосковном Красногор‑
ске, потом престижный университет 
Université de Perpignan и жила на юге 
Франции, в Тулузе.

О том, какой она была ученицей, мы пого-
ворили с преподавателем лицея «Ковчег-ХХI», 
который в 2005 году закончила девушка. 

— Мы знаем об этой трагедии, — сооб-
щила один из педагогов лицея. — Все пять 
дней мы отслеживали ситуацию. До последнего 
надеялись на чудо. Сегодня пришла инфор-
мация, что Алина, к сожалению, погибла. Мы 
постоянно были на связи с нашим педагогом, 
руководителем нашего школьного театра, ко-
торая сейчас живет во Франции. Алина у нее 
играла в спектаклях на французском языке, 
была одной из самых талантливых ее учениц. 
Всем нам сейчас очень горько. 

В лицее сообщили, что Алине не 20 лет, 
как сейчас пишут СМИ. Она закончила школу 
в 2005 году. 

 — Отличницей Алина не была, но училась 
хорошо. Их выпуск вообще был очень сильный, 
хотя никто из ребят так и не получил золотую 
медаль, — отмечает педагог. 

Запомнилась Алина учителям еще и как 
невероятно яркая девушка с изумрудными гла-
зами. В лицее у нее было много поклонников. 

Алина дополнительно занималась с учите-
лями французским языком. Знала его практиче-
ски в совершенстве. Поэтому ей не составило 
труда поступить и закончить престижный уни-
верситет во Франции, в Перпиньяне — Université 
de Perpignan. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Погибшая при теракте  
в Ницце москвичка закончила 
французский университет

НЕВИННАЯ ЖЕРТВА  
С ИЗУМРУДНЫМИ ГЛАЗАМИ

СОРЕВНОВАНИЯ

Юбилейный, 40‑й чемпионат мира 
среди военнослужащих по парашютно‑
му спорту стартовал во вторник в парке 
«Патриот». В состязаниях принимают 
участие 357 спортсменов из 38 стран. 
Первый день соревнований начался с 
демонстрационного полета авиагруппы 
«Стрижи» и прыжков с парашютом на 
точность.

Несмотря на будний день, в парке «Патриот» 
собрались сотни зрителей, которые пришли по-
смотреть на торжественное открытие чемпионата 
мира по парашютному спорту. Семейные пары с 
детьми, молодые девушки и парни облепили бро-
нетехнику, стоящую на открытых площадках, и на 
мобильные телефоны снимали происходящее. 
На площадке перед зданием пресс-центра парка 
«Патриот» выстроились представители команд-
участниц. Генеральный секретарь Международ-
ного совета военного спорта (CISM) полковник 
Дорах Мамби Койта, открывая мероприятие, 
отметил, что очень признателен Вооруженным 
силам РФ за отличную подготовку чемпионата 
мира. Он добавил, что на каждых летних и зимних 
Олимпийских играх военные спортсмены за-
воевывают 25–30 процентов медалей, и напом-
нил, что военные спортсмены будут принимать 
участие в Олимпийских играх в Бразилии, где 
наверняка покажут хорошие результаты. «Еще 
одно мероприятие — III Всемирные зимние во-
енные игры, будет проводиться в Сочи в феврале 
2017 года, уверен, это мероприятие будет также 
захватывающим», — сказал Койта.

Статс-
секретарь — замести-

тель министра обороны РФ 
Николай Панков, выступая на 

открытии, подчеркнул, что участники 
первенства обретут в России много новых 

друзей, обогатят свои представления о героиче-
ской истории и вековых традициях нашей страны. 
Он пожелал спортсменам проявить сплоченность 
и волю к победе, порадовать болельщиков но-
выми рекордами, а зрителям — получить яркие, 
незабываемые впечатления.

Затем над парком с грохотом пролетели 
боевые самолеты. Летчики из авиационной груп-
пы высшего пилотажа «Стрижи» показали «петлю 
Нестерова», «бочку», «вираж на форсаже», «косую 
петлю». Причем делалось все на минимальных 
интервалах и дистанциях между самолетами.

В первый день соревнований парашютисты 
соревновались в прыжках на точность приземле-
ния. Спортсмены прыгали с вертолетов Ми-8 и 
должны были приземлиться на цель размером с 
пятирублевую монету. Программой чемпионата 
мира предусмотрены три упражнения: точность 
приземления (прыжок с высоты 1000 метров), 
индивидуальная акробатика (прыжок с высоты 
2200 м) и групповая акробатика (прыжок с вы-
соты 3200 м). Спортсмены в общей сложности 
совершат более 10 тысяч прыжков с парашютом. 
Состязания пройдут с 19 по 28 июля.

Александр СТЕПАНОВ.

ВОЕННЫЕ 38 СТРАН БУДУТ 
ПРЫГАТЬ В «ПАТРИОТЕ»

В Подмосковье стартовал 
чемпионат мира среди 
военнослужащих  
по парашютному спорту
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Александр Ламонов в суде стеснялся 
журналистов.

ВИДЕО   
на сайте 



18 июля в Подмосковье грузовой поезд сбил 
двух 15-летних москвичек. «В этот момент 
по станции двигался грузовой поезд. Маши-
нист применил экстренное торможение, но 
наезда избежать не удалось», — говорится 
в сообщении Московского следственного 
управления на транспорте СК РФ. От по-
лученных травм девочки скончались на 
месте.

«МК» связался со знакомыми погибших. 
Многие из них допускают, что подростки могли 
добровольно уйти из жизни. 

На личной страничке в соцсети погибшей 
15-летней Полины довольно странная фото-
галерея. Несколько ч/б снимков с изображе-
нием железнодорожного полотна. Следующая 
картинка — на железнодорожных путях лежит 
девушка. Лица не видно. Автор фотографии 
— ее подруга. Дальше — больше: то же желез-
нодорожное полотно; теперь девушка ходит по 
рельсам, лежит там же, сидит. На одной из фото-
графий — тоненькие ручки в жутких порезах. 
Следующий кадр — девушка в подъезде на фоне 
надписи: «Найти выход». Дальше — персонаж 

из японских мультфильмов: «В краже моего 
сердца виноват он». 

Полина — хрупкая, нежная девочка, ру-
сые волосы спадают с плеч, совсем ребенок. 
На всех фотокарточках подросток закрывает 
лицо. И снимается исключительно в черной 
одежде. 

Страничка второй погибшей, Анны, более 
радужная. Четыре цветных фотокарточки. На 
одной из них надпись: «Сейчас лучшие годы 
твоей жизни». Хотя, возможно, девушка не об-
нажала в Сети свои чувства, чтобы не привле-
кать внимание родителей, которые частенько 
контролировали дочь через соцсети. 

— Мы с Аней учились в одном классе. Она 
была самой обычной девчонкой, проблем с 
учебой не знала, училась на твердую «4», — рас-
сказывает одноклассница одной из погибших. 
— Никаких наклонностей мы за ней не замеча-
ли. Разве что видели ее изрезанные руки, но 
мы думали, игра такая у нее, шутка. Аня была 
очень веселой девочкой, всегда на позитиве, 
шутила много. 

По словам собеседницы, родители Анны 

были в разводе. Ее мать 
второй раз вышла 

замуж и перееха-
ла в новый дом. 

Анна осталась 
жить с отцом и 
братом. 

— Отно-
шения с ма-
терью у Ани 
не ск лады-
вались, она 
жаловалась, 

так и говори-
ла: «Мне ино-

гда ка жется, 
что ей вообще 

на меня напле-
вать», — добавляет 

одноклассница по-
гибшей. — Отец, судя по 

всему, держал дочь в стро-
гости. Однажды Аня попробова-

ла спиртное, так ее потом отец сильно ругал. 
Больше алкоголь она в рот не брала. 

Как бы то ни было, семья Анны в целом 
считалась благополучной. 

— В какой-то момент у Ани появилась под-
ружка Полина, — продолжает собеседница. 
— Я лично раза три ее видела в нашем районе. 
Гуляли они вместе, за ручку. Вроде Полина 
жила в Подмосковье. У них сложились близкие 

отношения, Аня сама нам об этом говорила. 
Она часто выкладывала в соцсети совместные 
фотографии с Полиной, где они обнимались, 
целовались. Мы воспринимали все это как шут-
ку. Одно время Ане нравился мальчик, но потом 
она его бросила и переключилась на Полину, а 
всем сказала: «Это мой выбор». Родители Ани 
ничего не имели против их дружбы. Полина 
могла спокойно остаться у Ани ночевать, так 
же, как и Анна у Полины. 

Спрашиваем, замечали ли одноклассники 
порезы на руках Анны. 

— Ну, бывало. Мы на это не реагировали, 
— говорит девушка.

Что касается второй погибшей, Полины, 
то ее история просто пугает. 

— Полина — девушка со странностями, — 
рассказали нам знакомые подростка. — Мы 
часто видели ее с изрезанными руками и нога-
ми. Последний раз она резанула себе вены за 
пару дней до трагедии. Она любила кататься на 
велосипеде по ночам. Летом жила с бабушкой 
на даче — делала дырку в заборе и вылезала 
через нее гулять. С Аней они познакомились на 
даче, подружились, и та, скорее всего, попала 
под влияние Полины. Аня приехала на дачу в 
начале лета, и здесь они уже не расставались. 
Все время были вместе. За два дня до проис-
шествия Полина сказала дачным знакомым, что 
едет с Аней на ж/д станцию. Пацаны рассказали 
об услышанном родителям. Те сообщили отцу 
Анны. Мужчина звонил дочери за пару часов 

до случившегося, она с ним поговорила. На-
верное, успокоила. А потом отключила телефон. 
Вероятнее всего, девочки заранее подготови-
лись, нарядились в черные одежды, дождались 
темноты и совершили задуманное.

Чем жила Полина? Один из ее знакомых 
прислал нам переписку с погибшей. Ничего осо-
бенного. Обыкновенный подростковый треп. 

— Мы с ней так и не встретились, обмени-
вались любезностями только по Сети, — вспо-
минает знакомый погибшей. — Месяц назад 
я видел фотографии Полины с порезанными 
венами, но не придал этому значения. Она 
говорила, что резала вены из-за несчастной 
любви. Не отреагировал я и на ее карточки на 
рельсах, потому что знаю, многие подростки 
так прикалываются, это популярная тема. Во-
обще она производила впечатление позитив-
ной девочки, смотрела сериальчики всякие, 
ролики на Ютубе, рисовала, слушала музыку. 
Ума не приложу, что могло случиться? Надо 
было обратить внимание на странные снимки 
и порезанные руки, как вы думаете?

По факту смерти следственными ор-
ганами Московского межрегионального 
следственного управления на транспорте 
СК РФ проводится доследственная про-
верка, направленная на установление всех 
обстоятельств и причин случившегося.

По результатам проверки будет принято 
процессуальное решение.
Ирина БОБРОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

Пшеница — это уже не картофель и не сахар-
ная свекла. Это стратегический продукт, от 
которого больше всего зависит продоволь-
ственная безопасность России. И кому, как не 
членам правительства нашей страны, знать 
об этом. Но на деле происходит наоборот. 17 
июня случилось, на мой взгляд, страшное: 
правительственная комиссия во главе с Иго-
рем Шуваловым «наложила руку» на ведущую 
семеноводческую базу страны — опытное 
поле, на котором Московский НИИ сельского 
хозяйства «Немчиновка» выращивал опытные 
сорта зерновых. 82 гектара возделанных, ого-
роженных земель, на которых еще колосится 
сорт-рекордсмен, по качеству и урожайности 
превосходящий немецкие и канадские образ-
цы, уже перевели под строительство. Район 
неподалеку от аэропорта «Внуково» — при-
влекательное зеленое местечко в окружении 
леса... А до того, что страна может потерять 
свою ведущую семеноводческую базу и в кон-
це концов впасть в зависимость от западных 
поставщиков, похоже, никому и дела нет. В 
ситуации разбиралась обозреватель «МК».

О том, какое значение имеет для народного 
хозяйства Московский НИИСХ «Немчиновка», рас-
положенный в Одинцовском районе Подмосковья, 
наша газета писала ровно год назад. Местные 
селекционеры во главе с академиком Багратом 
Исменовичем Сандухадзе вывели тогда сорт ози-
мой пшеницы, которая потянула на 141 (!) центнер 
с гектара, в два раза превысив средние мировые 
показатели. С такой пшеницей только один Цен-
тральный федеральный округ может накормить 
высококачественным хлебом всю страну и выйти 
на первое место в мире по экспорту пшеницы. 

Чтобы создать свой хлеб в условиях Нечерно-
земья, селекционеры Московского НИИСХ «Нем-
чиновка» с 70-х годов корпели на своих экспери-
ментальных делянках. Одно время наше зерно 
уступало немецкому, канадскому и французскому. 
Но вот уже лет десять наши сорта «немчиновская-
17», «немчиновская-24», «немчиновская-57», «Га-
лина», «эритроспермум-711» превосходят импорт-
ные. Сначала ученые подтянулись по качеству 
зерна, в котором белка оказалось до 16 процентов, 
что почти вдвое больше, чем у конкурентов, а 
потом и по урожайности. Сорта «немчиновка-17», 
«эритроспермум-711» дают по 141–143 центнера 
с гектара, в то время как европейские сорта не 
переходят планку в 120 ц/га.

И при таких показателях в правительстве у 
кого-то повернулся язык высказать сомнение в 
эффективности использования опытного поля 
института?! Повернулся, да еще как! Единственное 
опытное поле «Немчиновки» решением Прави-
тельственной комиссии по развитию жилищного 
строительства от 17.06.2016 перевели в разряд 
«земельных излишков», находящихся в федераль-
ной собственности, для последующей передачи 
под строительство доступного жилья. Как будто 
Россия так мала, что, кроме опытного поля инсти-
тута, взять эти земли было неоткуда?

Как ранее сообщал «МК», впервые глаз на 
земли «Немчиновки» кто-то положил еще в 2011 
году. Тогда, согласно поручению президента стра-
ны (им был Дмитрий Медведев) и постановлению 
правительства, от немчиновских селекционеров 
«отщипнули» 250 гектаров земли, находящихся 
возле института, которые использовались под 

опытное поле. Это было сделано в пользу инно-
вационного центра «Сколково».

— Мы отнеслись к этому с пониманием, со-
гласились ради активизации внедрения научных 
разработок, ради молодого поколения ученых 
поработать на более дальних угодьях на землях 
опытного хозяйства ФГУП «Толстопальцево», — 
рассказывал нам тогда Баграт Сандухадзе.

Ученых успокоило, что правительство выде-
лило им 500 млн рублей из федерального бюджета 
для создания опытного поля на новой территории, 
вблизи аэропорта «Внуково». На эти деньги про-
вели мелиоративные работы на участках, по-
строили необходимые сооружения и объекты для 
проведения работ.

В итоге в распоряжении института осталось 
240 га земли, из которых под пашню годится толь-
ко 160 га. А теперь над землями нависла более 
страшная угроза.

— 17 июня уже правительственная Комиссия 
по содействию и развитию жилищного строитель-
ства во главе с вице-премьером Игорем Шува-
ловым выносит решение, которое противоречит 
любому здравому смыслу, — говорит врио дирек-
тора института Виктор Штырхунов, — изъять 82 
га самых ценных земель научной базы, именно 
тех, на которых мы работаем. Мы поняли, что 
таким образом на нашем институте хотят поста-
вить крест. 7 июля мы написали письмо Михаилу 
Котюкову, в правительство, его председателю 
Дмитрию Медведеву с просьбой пересмотреть 
этот вопрос. Ведь поле это для нас — основная 
экспериментальная база. На оставшихся в поль-
зовании института участках невозможно будет 
проводить селекционные и технологические ис-
следования в должном объеме. В результате около 
30 регионов в центральной части РФ останутся 
без сортовых семян, необходимых для посева 9 
млн га зерновых культур.

Отметим, что на прошлогодней осенней вы-
ставке «Золотая осень» в «Экспоцентре» Дмитрий 
Медведев вместе с главой ФАНО Михаилом Котю-
ковым любовались достижениями немчиновских 
селекционеров, которые каждый год радуют новы-
ми сортами, конкурируют с лучшими западными 
образцами. Кстати, рекорд 2016 года от Москов-
ского НИИСХ «Немчиновка» — новый сорт, который 
в будущем даст уже 150 центнеров с гектара, и это 
без потери качества зерна! Видимо, сановники 
о своем визите благополучно забыли. Кстати, в 
секретариате Игоря Шувалова комментировать 
ситуацию отказались.

Люди, далекие от науки, скажут: «Ну что, 
ученые, ученые... Они уже все придумали, можно 
на этом и остановиться и освободить земли для 
строительства столь нужного людям жилья». Для 
таких объясняем: мы живем в условиях открытого 
рынка. И если Россия не будет постоянно созда-
вать свои сорта пшеницы, они рано или поздно бу-
дут замещены иностранными. Такая ситуация уже 
сложилась у нас с картофелем, сахарной свеклой. 
Сейчас для восстановления своего картофеле-
водства правительство принимает Федеральную 
целевую программу, выделяет под нее 8 милли-

ардов рублей. А другой 
рукой, получается, губит 
успешную, самостоятель-
ную отрасль науки? Для 
этого много ума не надо. 
Год — и все будет разру-
шено. Если кто-то захочет 
восстановить потом шко-
лу отечественного семе-
новодства, пусть учтет, 
что она закладывалась 
еще в 30-е годы прошлого 
века. Одними деньгами 
проблему решить будет 
очень сложно.

Наталья 
ВЕДЕНЕЕВА.
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Массовое захороне-
ние детских останков 
обнаружили строи-
тели, работающие на 
окраине города Тих-
вина Ленинградской 
области. Старожилы 
утверждают: именно на 
этом месте, на бывшем 
старообрядческом клад-
бище, были похоронены 
дети, попавшие под об-
стрел во время эвакуации 
из Ленинграда. Их было 
около тысячи, спасших-
ся из взятого в блокадное 
кольцо города, но встретив-
ших смерть на Дороге жизни. 
Когда рабочие сообщили об 
обнаружении руководству, то 
получили указания держать 
язык за зубами. В итоге ки-
лограммы костей были эксгу-
мированы силами строителей, часть из 
них мужчины закопали неподалеку, часть 
смешана экскаватором с землей. Главный во-
прос, который пока остается без ответа: кому 
принадлежат эти останки? Если это маленькие 
жертвы одной из самых трагических бомбар-
дировок во время блокады Ленинграда, то они 
лишились последнего пристанища. 

Первым тревогу забил тихвинский строи-
тель Александр Рудой. Некоторое время назад 
на окраине города, на Школьной улице, началась 
стройка трех новых зданий. Александр с бригадой 
рабочих подрядился возводить фундамент. 

— Мы стали копать землю и поняли, что вскры-
ли кладбище, — рассказывает строитель. — Но 
самое страшное, что мы увидели, — останки де-
тей. Сотни маленьких костей, десятки черепов, от 
грудных до детей постарше. 

После рабочего дня мужчины стали опра-
шивать местных жителей преклонного возраста. 
Старички припомнили, что раньше здесь было 
старообрядческое кладбище. Эту информа-
цию «МК» подтвердили в Тихвинском историко-
мемориальном и архитектурно-художественном 
музее. Единоверческое кладбище появилось в 
Тихвине в XVIII веке и было закрыто в 1920-е годы 
вместе с деревянной церковью святого Пантелеи-
мона, при которой оно и функционировало. Ника-
ких специальных манипуляций с захоронениями не 
проводилось, просто на нем перестали закапывать 
новые останки. Однако местные жители навеща-
ли погребенных в этой земле родных еще очень 
долго — вплоть до 50-х годов. И по свидетельству 
старожилов, именно здесь были закопаны дети, 
спасавшиеся из блокадного Ленинграда и по-
павшие под бомбардировку на железнодорожной 
станции Тихвин. 

В тот день, 14 октября 1941 года, на путях 
стояли два эшелона с детьми, эвакуированными 
из Ленинграда, а также вагоны с боеприпасами и 
с горючим. Начался обстрел: около сотни враже-
ских самолетов в течение шести часов бомбили 
станцию. Загорелись и пассажирские составы, и 
товарные. Станция превратилась в огненный ад: 
рвались снаряды, бушевало пламя, куски метал-
ла отлетали на три километра. Вагоны лежали 
грудой лома. Тогда погибло много пожарных и 
железнодорожников; погибли практически все 
дети. По свидетельствам очевидцев: «Дети сильно 
обгорели, они ползли и ковыляли от станции к 
городу, умирая от боли и ожогов, и не хватало 
людей и подвод, чтобы помочь им…». 

Останки погибших еще долго собирали по 
окрестностям и вывозили на телегах на городское 
кладбище. Но не только туда — по некоторым 
данным, последнее пристанище для жертв войны 
выделяли и на старообрядческом погосте, и на 

территории рядом с железнодо-
рожным полотном. Большинство 
из них закапывали без гробов, не 
до того было. Точное количество 
погибших в тот день детей не-
известно. Называется цифра 
1000 человек. Но, по неофици-
альным оценкам, каждый эше-
лон, отправляемый из Ленин-
града на «большую землю», 
брал от 2500 человек. 

— О том, что именно 
здесь хоронили погибших 
деток, я слышал от разных 
людей, — уверяет Алек-
сандр. — Все указывает 
на то, что это именно те 
дети. Во-первых, кости 
маленькие, это видно 
невооруженным глазом. 

Во-вторых, их огромное 
количество, и они совсем близко от 

поверхности. Они повсюду! Я попытался привлечь 
внимание руководства, но мне было строго при-
казано молчать. Я говорил с другими рабочими, 
они все запуганы. Своими силами мы собирали и 
хоронили останки в ямах, по углам. Но их слишком 
много. Экскаваторы безжалостно долбят кости, 
и никому нет дела. Зато 9 мая каждый норовит 
ленточку повесить себе на грудь. Помогите нам!

Крик души Александра пока не привел ни к ка-
ким результатам. Полиция приехала на стройпло-
щадку, но ограничилась осмотром территории и 
разговором с начальством. В администрации Тих-
винского района сообщили, что участок находится 
в собственности у частного лица и разрешения на 
строительные работы это лицо не получало. Часть 
территории, возможно, относится к категории 
земель культурного наследия. А значит, прежде 
чем затевать стройку, собственник должен был 
провести экспертизу, которая подтвердила бы, 
что в недрах отсутствуют объекты культурного и 
исторического наследия. Ничего подобного сде-
лано не было. Более того, несмотря на отсутствие 
разрешающих документов, стройка продолжается 
по сей день. По плану здесь будет автосервис и 
магазин с автозапчастями. 

Меж тем мемориал в память о детях, по-
гибших в поезде от бомбардировок, находится 
на действующем городском кладбище Тихвина. 
Он был установлен в 1979 году, тогда же на нем 
выгравировали текст: «Живые, помните! Здесь 
дети ленинградцев, безжалостно убитые войной 
14 октября 1941 года». Однако фактов, что именно 
здесь обрели покой все погибшие до единого, нет. 
Информацию о том, что частично они были захо-
ронены на единоверческом погосте, официальные 
источники тоже не подтверждают. 

— Мы никогда не говорили и не имеем таких 
сведений, что детей, погибших во время войны, 
хоронили на единоверческом кладбище, — говорит 
директор Тихвинского историко-мемориального и 
архитектурно-художественного музея Вера Бон-
дарева. — По нашим данным, их свозили на старое 
городское кладбище, где и находятся сегодня 
две братские могилы блокадников. Теоретически 
погибших во время бомбежки могли захоронить 
где-то вблизи железной дороги, но таких сведений 
у нас нет.

Именно недостаток фактов делает эту исто-
рию столь затруднительной для изучения. Инициа-
тивная группа местных жителей уверяет, что все 
детали указывают на то, что останки принадлежат 
тем самым детям. А значит, позволять экскава-
торам смешивать их с землей — кощунственно 
и совершенно недопустимо. Сейчас картина на 
территории стройки ужасающая: кости и их фраг-
менты лежат прямо на поверхности земли, и никто 
не знает, что с ними делать. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ДЕТИ 
БЛОКАДЫ 
ПОПАЛИ  
ПОД КОВШ?

В Тихвине уничтожили кладбище, на котором, возможно, 
захоронены погибшие на Дороге жизни ленинградцы

ГОСТИ

22 июля, в пятницу, с 14.00 до 15.00 в редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» состоится онлайн-конференция главы 
Объединения отечественных тренеров по футболу Михаила  
ГЕРШКОВИЧА, в свое время руководившего сборной страны. 

Что сможет исправить и улучшить в национальной футбольной 
команде России ее будущий главный тренер Станислав Черчесов? 
Успеет ли новый штаб команды подготовить конкурентоспособную 
команду к чемпионату мира по футболу-2018? Нужна ли дальнейшая 
натурализация иностранных игроков в помощь нашей сборной? И как 
забыть все обиды и скандалы, чтобы сконцентрироваться на главном — 
игре в футбол?

Ваши вопросы Михаилу ГЕРШКОВИЧУ вы можете задать 
в комментариях под анонсом на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр».

ЧТО ЖДЕТ РОССИЙСКИЙ ФУТБОЛ?
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Разыскивается Ярослава Журавлева, 14 лет,
 которая ушла из дома в Юго-Западном округе 10 июля, 

и с тех пор ее местонахождение неизвестно. 
Приметы девушки: рост 175, нормального телосложения, 

волосы рыже-русые, длиной до талии. Глаза серо-голубые. 
Всех, кто обладает какой-либо информацией о пропавшей, 

просят звонить по телефонам: 
8-926-583-25-44, 8800-700-54-52, 8-495-310-95-96 
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Самый известный и, пожалуй, самый заслуженный защитник прав человека в нашей стра-
не — председатель Московской Хельсинкской группы Людмила Алексеева — отмечает 
20 июля очередной день своего рождения. Дата пусть и не круглая, но масштаб личности 
этого человека, равно как и масштаб проблем, которые стоят сегодня перед российским 
гражданским обществом, не позволяют пройти мимо этого события. Своими мыслями 
о пути, который страна прошла за полвека существования правозащитного движения, 
Людмила Алексеева поделилась с «МК». 

«В МОИ 89 ЛЕТ Я НЕ ЖАЖДУ БЫТЬ ПОПУЛЯРНОЙ»

— Людмила Михайловна, вы как-то ска-
зали, главное для вас в жизни — чтобы люди 
здесь жили по-человечески...

— Ну я, конечно, всем желаю хорошо 
жить. Но, честно скажу, меня не хватает на всю 
планету. 

— Что является человеческой жизнью в 
вашем понимании и насколько это отличают-
ся о того, что мы имеем сегодня? Насколько 
мы близки к цели?

— Мы от нее, увы, далеки. «По-человечески» 
в моем представлении — это когда все началь-
ники, от самого большого до самого маленького, 
относятся к людям с уважением, а не как к быдлу. 
Ну и, конечно, очень важно, чтобы был достой-
ный уровень жизни, чтобы люди не убивались 
из-за куска хлеба. Если человеку нечего есть, 
ему малоинтересно, скажем, избирательное 
право. Другое дело, если у человека отсутствуют 
политические и гражданские права, то он и со-
циальные отстоять не может.

— Мы пока не отвечаем этим 
критериям?

— Я уже долго живу на свете. Ну по крайней 
мере по русским меркам. Конечно, тот уровень 
жизни, который был в годы моей молодости, 
несопоставим с нынешним. Мы по-прежнему 
отстаем здесь от многих других стран, но по 
сравнению с тем, что было, стали, конечно, жить 
намного лучше. Особенно в последнее десяти-
летие: от халявы, которая сыпалась нам с неба в 
эти годы, от дорогой нефти, перепало не только 
богачам, остальные тоже кое-что получили с 
барского стола. Но с точки зрения отношения 
власти к человеку изменилось очень мало. Как 
были наши бюрократы свиньями, так и остались. 
Не уважают они людей, унижают походя, даже не 
понимая, что унижают. При этом от людей, как и 
прежде, ничего не зависит. Именно этим объяс-
няется массовая гражданская апатия. Нет, пока 
мы живем далеко не по-человечески.

— А какие мысли о будущем страны 
у вас были 50 лет назад, когда вы и ваши 
друзья стояли у истоков правозащитного 
движения? 

— Не поверите, но никаких таких горделивых 
мыслей о том, что мы можем что-то изменить, ока-
зать какое-то влияние на будущее, не было. Мотив 
был не политический, а этический: хочу в этих 
недостойных условиях оставаться порядочным, 
честным человеком. В собственных глазах и в гла-
зах людей, которых я люблю и уважаю.

— То есть вы не рассчитывали увидеть 
плоды своей «антисоветской», как это назы-
вали власти, деятельности? Это была борьба 
без всякой надежды на успех?

— Успех был в том, что я жила так, как я счита-
ла нужным. То, что я доживу до краха Советского 

Союза, мне и в голову не могло прийти.
— Тем не менее свой вклад в это круше-

ние вы внесли. 
— Да, вклад был. Но не потому, что мы рас-

считывали на такой результат. Это было побочным 
продуктом нашего этического решения — остать-
ся порядочными людьми. Наш вклад был в том, 
что мы предложили думающей части нашего 
общества альтернативу официальному представ-
лению о том, как должны строиться отношения 
власти и граждан. И это видение оказалось очень 
востребованным. 

— Ну а как бы вы оценили степень влия-
ния правозащитников на нынешнюю ситуа-
цию в стране?

— Дело очень медленно, но все-таки про-
двигается. Сегодня любой человек в стране знает, 
что у него есть права и нарушать их незаконно. 
Словосочетание «права человека» используют 
даже те представители власти, которые эти права 
нарушают. В своих публичных выступлениях эти 
люди, как правило, говорят очень правильные 
слова. То есть они все-таки сознают, что посту-
пают плохо. Конечно, это не так много. Но все 
изменения сначала рождаются в головах.

— Ну а от президентского Совета по 
правам человека, в который вы входите, 
есть польза?

— В свое время я ушла из совета — ког-
да Администрация Президента попробовала 
им манипулировать. Я сказала, что меня это не 
устраивает, что я в таком совете не останусь. Но 
потом все-таки решила вернуться. В условиях, 
когда наши власти стараются всячески урезать 
правозащитникам возможности для работы, 
президентский совет остается одной из немногих 
площадок, где можно хоть что-то сделать.

— Довольно часто можно встретить ту 
точку зрения, что от сотрудничества правоза-
щитников с властью куда больше выигрывает 
власть, для которой это не более чем косме-
тическая процедура, работа по улучшению 
имиджа. 

— Глупая точка зрения. Во-первых, власть, 
к сожалению, не сотрудничает с нами, а взаи-
модействует. Но и взаимодействие строится на 
согласии двух сторон. Если мы хотим взаимо-
действовать, а власть нет, или наоборот, ничего 
не получится. Да, наша власть так устроена, что 
прямой пользы от правозащитного движения 
она не понимает. Польза для них та, которую 
вы назвали: это улучшает их имидж. Ну и хрен 
с ним, пускай улучшает. Что же касается нас, 
правозащитников, то если речь идет не о про-
паганде идеи прав человека, а о реальной их 
защите, мы не можем действовать иначе, как 
взаимодействуя с властью. Мы просто обре-
чены на это.

— Несколько лет назад, а точнее 
в 2007 году, вы предсказывали, что через 
5–10 лет Россия станет демократической 
страной и правовым государством. Спустя 
какое-то время вы уточнили: ждите году эдак 
в 2017-м. Остается ли этот прогноз в силе?

— Нет. Этот прогноз рухнул, когда я узна-
ла, что 84 процента населения считают, что это 
правильно, что Крым наш. Я переоценила наши 
возможности. Пока мы не избавимся от импер-
ского сознания, пока не станем относиться с 
уважением к другим народам, мы не станем 
демократической страной. 

— Боюсь, вам не снискать популярности 
с такой позицией.

— Еще в молодости я приняла для себя такое 
правило поведения: если передо мной встает 
какая-либо дилемма, я поступаю так, как мне 
подсказывает совесть. Если из-за этого возни-
кает новая проблема, я думаю, как ее решать. Но, 
честно говоря, сейчас я такой проблемы не вижу. 
В мои 89 лет я не жажду быть популярной.

Андрей КАМАКИН. 

Академик РАН Баграт Сандухадзе 
демонстрирует выведенные в институте 

передовые сорта пшеницы.

Опытное поле Московского НИИСХ. Пока еще 
на нем колосится пшеница «немчиновская».

Анна во многом
подражала подруге.

Полина любила 
фотографироваться на рельсах.

НИ
И

СХ

НА
ТА

Ль
Я 

ВЕ
Д

ЕН
ЕЕ

ВА

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
АС

ТА
Ф

ьЕ
В

Уникальные поля для селекции 
пшеницы отбирают  

под застройку

ХЛЕБНОЕ МЕСТО 
ПУСТО НЕ БЫВАЕТ

К СМЕРТИ КАК ПО РЕЛЬСАМ
Что стоит за страшной гибелью двух школьниц под поездом? 

Отношение власти к гражданам мало изменилось за последние 
полвека, считает правозащитница Людмила Алексеева



“Московский коМсоМолец”    
20 июля 2016 года 

  стр.

5

«Ширвиндт и Державин меня 
придумали»
— Когда вы начинали как журналист, какой 

это был год? 
— Это было после окончания МГИМО. Значит, 

1949 год. 
— То есть Сталин во главе страны, «дело 

врачей», борьба с космополитами. И вы в это 
непростое, мерзопакостное, как говорил Рай-
кин, время начинали свою журналист-
скую деятельность. 

— Это верно. 10 лет я работал 
на «Иновещании». Затем по ре-
шению партийных органов нас, 
несколько человек…

— …на «Иновеща-
нии» вы сразу попали на 
французское отделе-
ние. Закончили фран-
цузскую школу? 

— Я учил француз-
ский язык в Институте 
международных отноше-
ний. А во Францию попал 
только через 20 лет. 

— А как вы поступи-
ли в Институт междуна-
родных отношений? Это 
же считался блатной ин-
ститут. Разве мог человек с 
улицы туда попасть? 

— Это всё ярлыки. Многие 
представители нынешнего поколения 
выдают себя за борцов, революционеров, 
книги пишут. Но жизнь их проходила на моих 
глазах. 

— Да, вы слишком много знаете. Тогда 
скажите, какая разница между пропаганди-
стом и журналистом? 

— Все мы формируем общественное мнение. 
Но способы формирования у пропаганды вседоз-
воленные, вплоть до лжи. И призваны достичь вза-
имной выгоды между общественностью и властью, 
между предпринимателями и покупателями. 

— Хорошо. Ну а как вы освещали «дело 
врачей», борьбу с космополитами? Вы об этом 
говорили французской аудитории? 

— Нет, я писал о спорте. Делал какие-то репор-
тажи. А затем уже львиную долю материалов в сво-
ей жизни готовил как журналист-международник. 
Так что я не касался непосредственно внутренней 
политики СССР. 

— Вам повезло. Ведь после таких репор-
тажей о врачах-вредителях этих врачей потом 
сажали в тюрьму и расстреливали. 

— Не приходилось мне это делать, и я бы, 
честно говоря, не стал бы. 

— В то время? 
— Даже в то время. 
— Но журналистов тогда называли сол-

датами партии, приводным ремнем. 
— Я часто говорю со студентами о смыс-

ле нашей профессии и всегда считал, что глав-
ное — не только мастерство, но еще и позиция. 
Если журналист не имеет своей позиции, если 
не пытается ее отстаивать, не находит способов 
для этого, то я не могу его назвать серьезным 
журналистом. Меня часто спрашивают: а как вы 
работали во Франции, вам же запрещали? Никто 
ничего не запрещал. 

— Этого не может быть. Вы работали в 
брежневское время, были членом партии. 

— Ну честно говорю, не было такого давления 
— вот об этом пиши, а об этом ни-ни. 

— Потому что вы умный человек и знали, 
что можно, а что нельзя. 

— Когда я уехал во Францию в 1972 году, то 
дал себе слово: хотя бы в половине своих мате-
риалов я буду просто рассказывать о Франции, 
просто о жизни французов. Вплоть до увольнения. 
И я с гордостью могу сказать, что познакомил со-
ветских людей с Францией. 

— А как же «Весь Париж в рождественских 
огнях, но нерадостны лица простых пари-
жан…»? Разве вы не так говорили? 

— Никакого отношения это ко мне не имеет. Я 

вам скажу 
больше: ког-

да однажды 
в Театре сати-

ры на эстрадном 
концерте я услышал 

диалог между прекрас-
ными артистами, один из них 

ныне худрук…
— Ширвиндт и Державин? 
— Конечно. Репризы, связанные с журна-

листами телевидения, и одним из них был я. Вот 
тогда я понял, что стал популярным. 

— Да, это уже слава. 
— Телевидение — это особая вещь. Первые 

10 лет мне говорили: мы тебя видели. Я им: как 
же я здорово поддал этому министру. А они: мы 
тебя видели. Я им: как мы здорово сняли Париж 
через стекло машины. А они: какое стекло? мы 
тебя видели! И когда мне однажды, уже лет через 
10–12, сказали: как интересно вы рассказывали, я 
подумал: о, меня заметили. И я стремился к этому 
сознательно. 

— Стремились к чему — чтобы вас 
узнавали? 

— Нет. Чтобы я рассказывал о том, о чем я 
считаю нужным рассказывать. Не только меня, 
моих коллег спрашивали: а вы что, любите Фран-
цию, любите Италию? А как иначе? Да, я люблю 
Францию. Другое дело — аспекты политики, 
социальная сфера. Но если ты не ис-
пытываешь симпатии к тем людям, с 
которыми живешь, о которых рас-
сказываешь, ты не сможешь там 
работать. 

«Почему 
Маяковский?»
— Сколько лет вы от-

работали во Франции? 
— Около десяти. 
— Такое впечатление, 

что гораздо больше. 
— Совершенно верно. 

Потому что за время работы во 
Франции я смог подготовить 500 
материалов. Это и репортажи для 
программы «Время», сюжеты и очерки 
для «Международной панорамы», самостоя-
тельные крупные, даже часовые программы и, 
конечно, фильмы. 

— Я до сих пор помню ваш фильм «Париж. 
Почему Маяковский?». 

— Для меня это вообще этапный кусок жизни. 
Знаете, 70-е годы были совершенно необычными 
для наших отношений с Францией. Они показывали 
пример того, как два государства с совершенно 
разными, противоположными политическими си-

стемами могут разумно 
подходить к своему 
сотрудничеству и 
взаимодействовать. 

— Тогда же пре-
зидентом Фран-
ции был Жискар 
д'Эстен. 

— А знаете, я был 
первым, кого он принял 
как корреспондента для 
своего интервью. Но не по-
тому, что я был такой, а просто 
он собирался ехать в Советский 
Союз. Он даже французам не успел дать 
интервью, только мне. Он со мной беседовал минут 
20–30 и расспрашивал меня совершенно уди-
вительные вещи: а кто мне дает указание, какие 
вопросы задавать, какие нет. Я говорю: я сам. 

— То есть он задавал вам те вопросы, 
какие сейчас задаю я. 

— Он проверял по манере работать, как его 
встретят в СССР и что его там ждет. 

— Так почему Маяковский?
— Как ни парадоксально, французы взяли Ма-

яковского как поэта-новатора и сделали его своим 
знаменем. В огромном спортивном зале шел балет 
«Зажгите звезды». Поставил его не кто-нибудь, 

а прославленный балетмейстер 
Ролан Пети. Еще более уди-

вительное — появилась 
рок-группа «Окна 

РОСТа». Французы 
его считали своим 

поэтом, револю-
ционным. И вот 
мы с режиссе-
ром Виктором 
Лисаковичем 
сделали 
этот фильм о 
Маяковском. 

Вообще мне 
повезло, я был 

знаком с Лилей 
Юрьевной, мы с 

ней встречались 
довольно часто. 

— А как она к вам 
относилась? Ведь Лиля 

Брик в зрелые годы была 
настроена довольно антисоветски. 

Может, она вас подозревала, что вы не просто 
так с ней познакомились? 

— Нет. Во-первых, я был очень открыт. Од-
нажды она мне стала рассказывать о Маяковском. 
О том, что он очень был брезглив, особенно в 
зарубежных поездках. Он без конца мыл руки, 
даже после рукопожатий. И однажды Лиля Брик 
сказала мне: «Ну что мне подарить тебе?» — и 

вынула мыльницу, которую всегда носил с собой 
Маяковский. Когда-то он ей подарил ее как символ. 
С этой мыльницей Маяковский провел большин-
ство своих зарубежных поездок. 

«Георгий Иванович,  
это сейчас немодно»
— Вы делали сюжеты для знаменитой 

«Международной панорамы». 
— Да, и у меня там были свои приемы. Од-
нажды я сделал заявку на то, как французы 

бастуют в связи с повышением цен на 
бензин. Заявку приняли на ура. В эфи-

ре прошел мой репортаж. И вдруг 
после пошли звонки: «Ты что, с ума 

сошел? Как ты посмел?» А я гово-
рю: «Да нет, я же про забастов-
ку говорил». Но на самом деле 
там у меня были такие слова: 
«Французы — странные люди. 
Подняли цены на 30–40 центов 
на бензин, они уже бастуют. 

А с другой стороны, почти у 
каждого там есть своя маши-

на. А у многих семей — и по две, 
по три…» Но я же объективно об 

этом говорил. А я дал себе слово, 
что именно и только так буду освещать 

любые события во Франции.
— И вам не стыдно ни за один сюжет в 

программе «Время»?
— Ну вот смотрите. Во Францию приезжает 

делегация во главе с Брежневым, и я не мог не 
освещать это событие. Я освещал, врать не буду. 
Стыдно ли мне было? Но я рассказывал о том, что 
было. Да, я не мог не вступить в партию. Странно, 
если бы журналист-международник беспартийный 
был послан заведующим корреспондентским от-
делением по странам Западной Европы. Я освещал 
события в 17 странах Европы, понимаете. Было 
бы странно, если бы я комментировал события, 
которые разнились с мнением нашей внешней по-
литики и действиями нашего Министерства 
иностранных дел. Иначе не нужно 
было работать журналистом-
международником. Я и сейчас 
так считаю. 

Мне довелось 8 лет 
быть представителем 
Гостелерадио в пресс-
группе Хрущева. Я с 
ним проехал всю 
страну и все зарубе-
жье, кроме США и 
Франции, как это ни 
странно. Я сопро-
вождал Горбачева 
и Раису Максимовну 
по их желанию в Вен-
грию и во Францию. Я 
вообще сопровождал 
очень часто первых лиц 
в их поездках, общался с 
ними. Но мы не можем и не 
должны рассматривать собы-
тия тех времен с сегодняшней 
точки зрения. Был ли я доволен всем 
тем, что происходило в нашей стране в 
советское время? Нет, конечно. Сказать, что я 
не понимал? Нет, понимал. Но огульно осуждать 
прошлое… Я против этого. Сталин не может быть 
ни плохим, ни хорошим — он такой, какой он есть. 
Но отвергать его мы не можем. Можно сказать: 
в этом Сталин был прав, в этом он был мудр, а в 
этом — безобразен. 

— Вы хотите, что-
бы мы судили свою 
историю без гнева 
и пристрастий? Не 
получается!

— Знаете, на юби-
лей отечественного теле-

видения я надел свои три 
лауреатские медали — Го-

спремия СССР, Госпремия РФ 
и премия Союза журналистов Рос-

сии. И мне там как бы невзначай сказал 
один товарищ: «Георгий Иванович, это сейчас 
немодно». Дело не во мне. А что через пять-десять 
лет скажут о сегодняшних наградах? Вдруг скажут 
то же самое? Но так же нельзя! 

«История джинсовых штанов»
— Помните в «Семнадцати мгновениях 

весны»: воздух свободы сыграл с Плейшне-
ром шутку? Когда вы впервые оказались во 
Франции и увидели все это великолепие в 
магазинах, шик и блеск, крыша не поехала?

— Нет, не поехала. Я воспринимал то поло-
жительное, что есть, нормально, а то, что отрица-
тельное, — негативно. Ведь тогда Франция была 
очень антисоветской. Наше прекрасное здание 
«Аэрофлота» на Елисейских Полях было оцепле-
но полицией и огромным барьером, потому что 
кидали камни, поджигали наши выставки. 

— Это уже когда мы в Афганистан 
вошли?

— Да все время! Был этот антирусизм и анти-
советизм. Так что Франция — это не идол.

— Но вы еще получали всю информацию 
по поводу преступлений советского режима, 
многочисленных болезнях Брежнева. Как вы 
держались и не перешли на сторону врага?

— Я там сделал короткометражный фильм 
«История джинсовых штанов», который проходил 
на телевидении десятки раз.

— Это американская история? Все-таки 
джинсы.

— Ничего подобного! Это французская исто-
рия, потому что ткань джинсовая родилась во 
французском городе Ним на юге Франции на фа-
бриках отца Альфонса Доде. Эту джинсовую ткань 
моряки Генуи стали ставить на паруса. А уже после 
огромные рулоны этой ткани увез с собой в Аме-
рику наш дорогой Магеллан. Но ведь этот фильм 
показали в советское время на советском ТВ!

— Да вы диссидент, батенька!
— Просто нельзя обо всем говорить одно-

значно. Да, мне приказывали, да требовали. Можно 
было это обходить? Можно. Было и «да», и «нет», 
но я всегда пытался в этом разобраться. И когда 
меня спрашивали, я говорил: оставьте памятник 
Дзержинскому, не надо его уничтожать. И оставьте 
камень во имя тех, кто погиб в ГУЛАГе. И пускай 
ребенок будет спрашивать у мамы: а что это? — и 
надо ему ответить.

— Как раз во Франции есть памятники и 
Робеспьеру, и Дантону…

— И во Франции в любом городе есть площадь 
Сталинграда, есть улица Сталинграда, бульвар 
Сталинграда, и никому на ум не пришло менять 
название. 

— Георгий Иванович, когда вы смотрите 
наше ТВ, то Соловьева, Киселева воспри-
нимаете как своих преемников? Насколько 
они профессиональны в вашем понимании? 
Журналисты они или нет?

— Я прекрасно знаю ваше мнение о них. По-
звольте мне не разбирать персоналии. Это 

будет неэтично с моей стороны. Раз-
ве я могу сказать однозначно: 

мне не нравится? Это непра-
вильно. Вы спрашиваете о 

том же Соловьеве. Его 
программа задумана 

очень интересно, но 
круг людей, которые 
приходят к нему, 
один и тот же. Что 
они мне скажут, я 
знаю заранее. На 
нашем полити-
ческом ТВ царит 
однообразие. Про-

граммы одинаковы 
по словам, по темам, 

даже по зрительно-
му ряду. А все потому, 

что Интернет вытеснил 
самое главное для жур-

налистики — поиск факта. 
Факт — это не две-три строчки. 

Факт — это интересный человек, 
это необычное событие, явление. Вот по-

тому у нас отсутствует жизнь страны. Зато кругом 
одна Сирия и Украина, а вместо крупных событий 
показывают хронику происшествий. Но это непро-
фессионально! А с другой стороны, надо сказать, 
что на нашем ТВ есть дискуссия. В советское 
время этого не было. 

Александр МЕЛЬМАН. 

Мэтр. Зубр. Аксакал. Георгию Ива-
новичу Зубкову подойдет любое из 
этих определений. Политический 
обозреватель Центрального теле-
видения, многолетний корреспон-
дент во Франции… Знаковый че-
ловек. Правда, в разговоре с ним я 
увидел сразу двух Зубковых. Один 
— застегнутый на все пуговицы, го-
сударственник, говорящий очень 
правильные слова. Другой — гур-
ман, любитель жизни, французско-
го вина, да и просто Парижа. Как 
эти два человека совмещаются в 
одном? А вот сейчас и увидите. 
Сегодня Георгию Зубкову исполня-
ется 90 лет. От души поздравляем!

ГАЛАНТНОГО БОКАЛА
КАВАЛЕР

Как французы 
обедают

Находясь во Франции, я стал интересоваться 
их виноделием и гастрономией. И в конце концов 

стал таким специалистом, что получил два междуна-
родных звания, утвержденных во Франции и выдавае-

мых французскими организациями, — Кавалер галантного 
бокала и Рыцарь французской гастрономии. Это была 

целая церемония, с посвящением, с награждением… Клас-
сика французского обеда в том, что он веками не меняется. 
Сначала французы обязательно едят так называемое антре 
— входное блюдо. Это могут быть и овощи, кусочек рыбы, 
затем идет «пля принсипаль» — главное блюдо: рыба или 
мясо, обязательно затем салат французский, обязатель-
но сыры. Вот тут выбор сыров от двух-трех на вашей та-

релке до ста на целой тачке, в зависимости от цены 
вашего ресторана. Ну и затем десерт отдельно 

от чая или кофе. И только потом чашка кофе, 
реже — стакан чая. И — либо 50 грам-

мов русской водки, или фран-
цузского коньяка.

Как французы 
заказывают еду

Французы ходят в ресторан обязательно, 
где бы они ни жили, в большом городе или в 

маленьком селении. Обязательно копят деньги. 
И целая церемония в выборе еды. Это может час 

длится. Они будут спрашивать, советоваться — «а 
вот моя бабушка делала это так, а как вы делае-
те?» Наконец меню составлено! Затем приходит 

специалист по винам — сомелье. Он узнаёт, что вы 
заказали, и тогда выбирает вам вино. К примеру, 

человек выбрал куриные ножки, фарширован-
ные грушами прошлогоднего урожая. «О-о-о! 

— цокает сомелье. — Тогда я предлагаю 
вино такого-то виноградника, такой-то 

склон». Буквально так. И этот про-
цесс может длиться часами. 

Любимое 
место в Париже

Самое мое любимое место в Париже 
— бульвар Монпарнас. Там масса ре-

сторанов. И есть ресторан «Куполь», где 
познакомились Эльза Триоле и Луи Ара-
гон. Есть столик, за которым они сидели, 

есть их фотография на стене. И рядом фо-
тография Маяковского. Он во все свои 
шесть приездов в Париж обязательно 
приходил в «Куполь». И я — по своим 

журналистским средствам не 
часто, — но все равно тоже 

туда заходил. 

Самое 
популярное 

французское блюдо
А самое популярное народное 

французское блюдо — крок-мадам и 
крок-месье — французские сэндвичи. 
Это горячий сэндвич: два квадратных 

ломтя белого хлеба, сдобренного 
маслом, конечно, и проложенного 

ветчиной и сыром. Все это 
запекается в духовке, а 

сверху еще яйцо. 

«Французы —  
развратники?  
Это выдумки!»

 Идет француз по улице, читает газету, а женщина 
сзади несет какие-то сумки с провизией. Ему и в 

голову не придет эти сумки взять. Французы, ради 
бога, на меня не обижайтесь, но я это наблюдал. А что 
касается разговоров, что все французы — развратни-

ки… По-моему, это выдумки. Французы очень большие 
семьянины. Вот случай. Были выборы президента Фран-
ции Валери Жискар д'Эстена. О нем ходила молва, что 

он изменяет своей жене. Это могло повлиять на итог 
выборов, потому что французы относятся к себе как 

к культу. Я даже специально ездил, искал пред-
выборные плакаты, где бы Жискар д'Эстен был 

один, без жены. Но не нашел, он всегда был 
с женой, предложив ей стать первой ма-

дам Франции… А вообще французы 
обожают русских женщин. 

Георгий Зубков: «Сталин не может быть ни 
плохим, ни хорошим — он такой, какой есть»

ПЕРСОНА

В понедельник, 18 июля, в городе 
Кливленде, столице штата Огайо, от-
крылся национальный съезд Респу-
бликанской партии США. Собственно 
говоря, съезд распался на две части. 
Первая часть — это попытка «анти-
трамповской» оппозиции перехватить 
инициативу в области повестки дня. И 
эта попытка была задушена сторонни-
ками Трампа. Вторая половина — это 
выступления ораторов, направленные 
против демократки Хиллари Клинтон. 

Противники Трампа хотели протолкнуть 
поправку, позволяющую делегатам съезда го-
лосовать за того кандидата, за которого им 
захочется, не ориентируясь на мнение изби-
рателей. Это могло бы помочь им не помешать 
триумфальному шествию миллиардера на парт-
съезде. Однако сторонники Трампа сумели уго-
ворить представителей трех штатов отказаться 
от этой идеи, и в конце концов поправка была 
снята с повестки дня.

А сам Трамп повестку дня съезда нарушил 
дважды. Во-первых, он выступил на нем еще до 
официального выдвижения кандидатом. Второй 
раз Трамп нарушил правило порядка дня, пред-
ставив съезду свою супругу Меланию.

Трамп театрально появился на сцене «Кви-
кен Лоэнс-арена» («The Q»), нарушив правила 
ведения национальных съездов партий. Пред-
ставленная им публике супруга Мелания была 
во всем белом. Она начала рассказ о том, как 20 
лет назад приехала из Словении в Соединенные 
Штаты. Рассказывая о жизни в бывшей Югос-
лавии, она говорила о тяжелой доле населения, 
жившего в условиях коммунистического режима. 
Впрочем, речь Мелании была в основном посвя-
щена ее супругу, подвиги которого она рисовала 
широкими мазками. Однако некоторым речь 
Мелании не понравилась: сочли, что она под-
ражает во многом аналогичной речи Мишель 
Обамы на съезде демократов в 2008 году...

Речи же делегатов республиканского съез-
да отличались в основном весьма упорной кри-
тикой Хиллари Клинтон. Очень трогательным 
было выступление матери американского чи-
новника, убитого в Бенгази. Она говорила: «Я 
обвиняю лично Хиллари Клинтон в убийстве 
моего сына. Вся наша кампания в конце кон-
цов сводится к одному вопросу: если Хиллари 
Клинтон не может дать нам правду, почему мы 
ей должны дать президентство?» Заметив один 
из транспарантов, который держали участники 
съезда, женщина сказала: «Очень правильно. 
Хиллари должна пойти в тюрьму. Она заслужи-
вает полосатого халата арестанта».

Некоторые ораторы высказывались против 
иммиграционной политики президента Обамы и 
обвиняли госпожу Клинтон в том, что она хочет 
допустить в США «нелегальных чужестранцев» и 
беженцев. Когда одна из этих женщин сказала, 
что Трамп «заботится больше об американ-
цах, чем о нелегалах», то весь зал взорвался 
аплодисментами.

Затронули и расовые проблемы Америки, 
особенно ярко проявившиеся во время недавней 
расправы над полицейскими в Далласе. Быть 
может, наиболее активно выступал бывший мэр 
Нью-Йорка Рудольф Джулиани, проклинавший 
тех, кто затевает насилие и преступление, и от-
дававший должное тем, кто защищает обычных 
горожан.

«Когда они приходят для того, чтобы спасти 
вашу жизнь, они не спрашивают вас, черный вы 
или белый, они просто спасают вас!» — говорил 
Джулиани. 

Трампу и устроителям съезда удалось за-
получить двух афроамериканцев, которые вы-
ступили с протестами против так называемой 
формулы «Черные тоже имеют значение». Но 
вот как начал свое выступление Дэвид Кларк, 
шериф графства Милуоки в штате Висконсин. 
Он заявил, что «синие жизни тоже имеют значе-
ние». Речь идет о защите полицейских, носящих 
синюю униформу. «К сожалению, — говорил 
шериф, — слишком много демонстраций под 
лозунгами «Оккупировать Уолл-стрит» и «Чер-
ные жизни тоже что-то значат» превращается 
из мирных протестов в насилие». 

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

А затем делегаты 
республиканского съезда 
включились в травлю 
Хиллари Клинтон

ПРОТИВНИКАМ 
ТРАМПА НЕ ДАЛИ 
ШАНСА

ЗА БУГРОМ

С Папой Римским Иоанном Павлом II. 
Ватикан, 1986 год.

С Константином Симоновым  
в Париже.
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 Принято считать, что проблемы с суставами 
в основном возникают у пожилых, хотя это за-
блуждение — статистические данные говорят 
о том, что и более молодые люди не всегда 
отличаются крепкими суставами. Хруст в ко-
ленях, «затекающие» руки — это лишь некото-
рые из множества проявлений, на которые мы 
привыкли не обращать внимания. А вот когда 
прихватывает уже не по-детски — только тогда 
мы понимаем, что проблема уже порядком за-
пущена.

Если первоначально это доставляет нам 
только дискомфорт, то в дальнейшем уже ведет 

к ухудшению качества жизни. Если же и тогда 
мы равнодушны к своему организму, рано или 
поздно он просто откажется добросовестно нам 
служить. Можно ли что-то с этим поделать? 

Сила природы 
для активной жизни
Аптечные киоски изобилуют различны-

ми средствами, призванными помочь суста-
вам и улучшить ток крови. Однако далеко не 
всегда нам точно известно, что действительно 

поможет, а что — пустая трата времени 
и денег. 

Натуральный пищевой продукт ЛАКТОМА-
РИН выгодно отличается от всех средств пре-
жде всего отсутствием химических элементов в 
своем составе. Это 100% природный продукт из 
отборных двухлетних слоевищ дальневосточных 
бурых морских водорослей Ламинария (Laminаria 
Japonica), добываемых в экологически чистой 
прибрежной зоне Тихого океана и Курильских 
островов. Этот натуральный продукт российского 
производства успешно прошел многочисленные 
клинические испытания и одобрен Министер-
ством здравоохранения РФ. ЛАКТОМАРИН имеет 
все необходимые сертификаты, удостоверяющие 
его лечебно-профилактические качества. 

Нужно сказать, что ламинария уже давно 
нашла свое применение в пищевой промыш-
ленности. Всем нам хорошо знакомы баночки 
болотного цвета с морской капустой, богатой 
йодом и обладающей достаточно высокой пита-
тельной ценностью. Однако еще древние греки 
открыли полезные свойства морской воды и 
морских растений в борьбе с различными не-
дугами нашего организма. Именно в Древней 
Греции родился комплекс спа-процедур, бази-
рующийся на применении морской воды, водо-
рослей, морской грязи и ила. Гель ЛАКТОМАРИН 
отлично работает как при местном применении 
— например, в виде аппликаций на суставы, так 
и при употреблении внутрь. 

Водорослевый продукт ЛАКТОМАРИН ре-
комендован Всероссийским научно-исследо-
вательским центром восстановительной ме-
дицины и курортологии РФ. Продукт создан по 
уникальной запатентованной технологии низко-
температурного гидролиза, разработанной Рос-
сийским научным центром восстановительной 
медицины и курортологии Росздрава. Использо-
вание этой технологии помогает естественным 
образом, без участия вредных химикатов, рас-
щепить твердую оболочку клетки водоросли. Так 
для усвоения организмом человека становятся 
доступны те полезные вещества ламинарии, 
которые остаются недоступными при употре-
блении ее в пищу в качестве салата, порошка 

или в сыром виде. При таком способе обработки 
ламинария отдает организму человека более 
98% своих полезных веществ. 

Поэтому ЛАКТОМАРИН и может похвастаться 
таким богатым, сбалансированным природой и 
научными технологиями качественным и количе-
ственным составом этих биологически активных 
веществ. В основе этого продукта — доступные 
организму формы аминокислот, полиненасыщен-
ные жирные кислоты, альгинаты, витамины (A, C, 
D, B1, B2, B3, B6, B12), макро- и микроэлементы 
(калий, натрий, кальций, магний, йод, селен, цинк, 
медь, железо, хром, витамины, альгинаты, полиса-
хариды и др.), биоактивные природные соедине-
ния — всего не менее 40 макро- и микроэлементов 
в легкоусвояемой органической форме. 

Помощь для ваших 
суставов
 При создании продукта научные специали-

сты НПО «Сумма технологий» ориентировались 
на максимально эффективную концентрацию 
полезных компонентов, однако практические 
результаты употребления ЛАКТОМАРИНА пре-
взошли все ожидания. Получив положительные 
отклики о свойствах продукта от тех, кто попро-
бовал ЛАКТОМАРИН, специалисты отметили, 
что активные компоненты водорослевого геля 
способствуют насыщению организма витами-
нами, аминокислотами, микроэлементами, что, 
в свою очередь, помогает усиленному питанию 
суставов. Это достигается за счет содержащихся 
в ЛАКТОМАРИНЕ фукоидана и ламинарина, обла-
дающих широким спектром биологических актив-
ностей. Фукоидан и ламинарин имеют сильную 
антивирусную активность и могут поддержать 
клетки иммунной системы, помогают бороться 
со свободными радикалами, а альгинаты — еще 
и природные антибиотики. Специфичные для 
морской растительности коллоидные полимеры, 
содержащиеся в составе ЛАКТОМАРИНА (агар, 
альгиновые кислоты и др.), и маннит известны 
своими свойствами выводить лишнюю жидкость 
из организма.

 Водорослевый гель ЛАКТОМАРИН отлично 
подойдет в качестве добавки к диетическому и 
лечебно-профилактическому питанию.

Почему именно 
ЛАКТОМАРИН?
Кому рекомендуется ЛАКТОМАРИН? Без-

условно, в первую очередь — пожилым людям, 
для которых активные и подвижные суставы 
— это синоним слова «жизнь». Люди среднего 
возраста, не обременяющие себя достаточной 
двигательной активностью, устающие на работе 
и не успевающие хорошо отдохнуть, с помощью 
ЛАКТОМАРИНА смогут сохранить свой организм 
в тонусе и наполнить каждый свой день отличным 
настроением и позитивом. Профессиональным 
спортсменам и спортсменам-любителям тоже 
очень важно как можно дольше сохранить ак-
тивность и получить энергию для ежедневных 
побед. Среди них — легенды нашего спорта — 
конькобежка Лидия Скобликова, хоккеист Алек-
сандр Мальцев, фигурист Александр Зайцев. А 
известный телеведущий и доктор биологических 
наук Николай Дроздов вообще прямо заявляет, 
что причина раннего старения — остановка в 
развитии, поэтому человек просто обязан быть 
активным, как можно больше двигаться и каждый 
день стремиться к чему-то новому. 

 Ну и, конечно же, есть люди, которые просто 
неравнодушны к своему организму и заботятся о 

своих суставах, что очень правильно. И правда, 
что лучше — страдать от проблем или встречать 
каждый новый день с радостью, улыбкой и знать, 
что любое дело, за которое ни возьмешься, по-
лучится? Если вы в нашей команде — выбирайте 
ЛАКТОМАРИН, и он станет для вас отличным 
приобретением! 

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
ОГРН 1137746368506,

ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
 (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность
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МОРСКОИ СОСТАВ 
ДЛЯ ВАШИХ СУСТАВОВ

Александр Мальцев

Лидия СкобликоваНиколай Дроздов

Александр Зайцев

Многие из нас могут похвастаться тем, что предскажут погоду не хуже любого 
синоптика: ломит колени, ноют суставы, кружится голова — значит, быть дождю. 
Но у некоторых проблемы с суставами не зависят от капризов погоды — коле-
ни могут «скрипеть» после продолжительной физической нагрузки, например, 
когда вы прошли с непривычки 5 километров. Или же наоборот — если вы не 
утруждаете себя хотя бы минимальными прогулками, пренебрегаете зарядкой, 
а любому виду спорта или просто двигательной активности предпочтете отдых с 
книжкой на диване или просмотр телевизора. 
Вы скажете: но ведь дело не только в образе жизни, тут речь наверняка идет о 
внутренней проблеме. Да, и это тоже, однако и сами специалисты не устают по-
вторять, что неправильный образ жизни, гиподинамия (пониженная физическая 
активность), лишний вес, вредные привычки — курение и злоупотребление ал-
коголем, питание как раз и являются теми факторами, которые могут привести 
к более серьезным последствиям. Как говорится, «в здоровом теле — здоровый 
дух», и еще древнегреческим целителям было известно, что любую проблему с 
самочувствием легче предупредить, чем бороться с ее последствиями.



Специалисты утверждают, 
что при Антоне Гетьмане 
театр ждет полный порядок

«МК» первым со-
общил еще три дня 
назад, что в Музы-
кальном театре Ста-
ниславского и Не-
мировича-Данченко 
ожидается смена 
гендиректора, и вот 
это случилось: пос-
ле Ары Карапетя-
на (ушедшего «по 

собственному желанию» после оконча-
ния действия его контракта) назначен 
известный в театральных кругах чело-
век — один из заместителей гендирек-
тора Большого театра Антон Гетьман. 
18 июля руководящему составу театра 
его представил руководитель Департа-
мента культуры Москвы Александр Ки-
бовский.

Слухи о том, что Карапетяна сменит один из 
теперешних заместителей гендиректора Боль-
шого — Владимира Урина, бродили уже давно. 
Говорили, что бывший начальник Карапетяна, Урин, 
до сих пор воспринимающий «Стасик» как свой 
родной дом, считает, что с возложенными на него 
функциями новый гендиректор не очень справля-
ется. Фамилии сменщика назывались разные.

Новый гендиректор «Стасика» Антон 
Гетьман — человек из команды предшествующего 
Урину директора Большого, Анатолия Иксанова, 
ушедшего с должности после «кислотного» напа-
дения на балетного худрука Большого — Сергея 
Филина. В Большом театре в должности зама он 
работал 14 лет, с 2002 года. 

В связи с новым назначением возникает ин-
трига с руководителем балетной труппы Игорем 

Зеленским… Сохранит ли он свои позиции при 
новом гендиректоре? Первый контракт Зеленского 
со «Стасиком» в 2011 году подписывался еще при 
Урине, потом, уже при Карапетяне, он продлевался. 
Но с этого сезона помимо Музыкального театра 
Игорь Анатольевич является еще руководителем 
балета в Мюнхене, то есть, получается, сидит сразу 
на двух стульях. Известно, что бывший гендиректор 
подписал с Зеленским долгосрочный контракт, 
разорвать который будет нелегко. Во всяком слу-
чае, в следующем сезоне балетное руководство 
в «Стасике» вряд ли поменяется.

Отдел культуры. 
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ЮБИЛЕЙ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

20 июля — юбилей у народной артист-
ки СССР Людмилы Чурсиной. Родилась 
она в 1941 году. По документам — в 
Сталинабаде, нынешнем Душанбе. Но 
случилось это радостное событие во 
время бомбежки, когда мама будущей 
актрисы пробиралась из Риги в Великие 
Луки к родственникам. Многое уже не 
восстановить. Такое было время. 

Людмила Чурсина — аристократичная и 
величественная актриса и женщина, но при этом 
простая в общении, хотя панибратства не поз-
волит никому. Она скромна и не станет качать 
права, требуя Bentley к трапу самолета, предо-
ставления бизнес-класса, как это происходит в 
среде молодых и бестолковых актрис. С Люд-
милой Алексеевной мы не так давно побывали 
в городе Оше — южной столице Кыргызстана 
на Неделе российского кино. В университете, 
где она встречалась со студентами, установили 
огромный щит с ее фотографией, указав дату 
рождения. Но Чурсина своих лет не скрывает. 
Она благодарит каждый прожитый день. 

— Ведь кого-то уже нет на этой земле, а мы 
живем. Разве это не счастье? Жизнь так быстро 
проходит. И пока мы ею недовольны, она все 
равно проходит. Я благословляю каждый пода-
ренный мне день. Не хочу отрекаться ни от одной 
морщины на своем лице. Каждая заработана 
слезами, радостью, приобретениями и поте-
рями. Сейчас можно все растянуть, привязать 
бантиком, к пяткам подтянуть. Актриса, да и во-
обще женщина должна следить за собой. Но мне 
кажется, что лицо — это продолжение того, что 
заложено природой, дано творцом и родителями. 
Зачем же в 80 лет превращаться в Барби? Если 
бы можно было опыт прожитых лет использовать, 
вновь став молодой, я бы уже, наверное, каких-то 
глупостей и ошибок не наделала. А их было много 
в моей жизни. Хотя если мы закроем двери перед 
заблуждением, то как в них войдет истина? Мы 
же на ошибках учимся. 

Странно было видеть потрепанных жизнью 
женщин, которые признавались в любви актрисе 
таким образом: «Я выросла на ваших фильмах». 
Чурсина моложе их всех. В Оше, когда Людмила 
Алексеевна выходила из зала, выстроился жи-
вой коридор. С букетом ландышей, который ей 
принес кто-то из зрителей, она прошествовала 
как особа царских кровей. 

— Я побывала в Оше 42 года назад. Была 
зима, минус 21 градус. Все заснежено. Я выступа-
ла в том же кинозале. Неожиданно погас свет. Но 
творческая встреча продолжалась. Я предложила 
зрителям задавать вопросы в темноте. Они сразу 
осмелели, и из мрака пожилой человек спросил: 
«У вас есть любовник?». «Целых три. Муж, кине-
матограф, жизнь» — ответила я. 

— Вас тянет в Среднюю Азию? Все-таки 
детство там прошло?

— Я до 5 лет жила в Душанбе. Плохо помню 
то время. Слишком маленькая была. Но запахи, 
вкус шашлыка, шум реки — все это осталось в 
памяти. Потом уже я приезжала в Душанбе. Не 
могу сказать, что испытываю ностальгию, тос-
кую по азиатской кухне. Ведь где только наша 
семья не жила. Я — дитя войны. Выросла в се-
мье военного. В детстве не была избалована. 
Отец нашел нас после войны в Душанбе, куда 
из Великих Лук Псковской губернии бабушка, 
мама моей матери, вместе с пятью детьми и 
мной были эвакуированы. После того как отец 
нас нашел, начались путешествия по стране. 
Семь лет мы жили в Тбилиси, поэтому я знаю 
грузинский язык. Затем — два года в Батуми. 
А потом мы попали в ледяное царство Чукотки. 
Северное сияние наблюдали через день. Через 
два года переехали на Камчатку. Вспоминаю ее 
неброские, но прекрасные пейзажи. И там мы 
прожили пару лет. Затем я вернулась в Великие 
Луки, закончила школу и отправилась в Москву 
поступать в институт. 

— Вы ведь не сразу решили стать 
актрисой?

— Я была серьезной ученицей, любила хи-
мию и физику, хотела поступать в МАИ. Мечты 
были такие — либо строить самолеты, либо стоять 
на палубе корабля, либо руководить колхозом. Но 
его величество случай подарил мне удивитель-
ную профессию актрисы. Я поступала вместе 
с подругой в Щукинское театральное учили-
ще. И прошла, а она — нет. Мной руководило 
любопытство, не было страха, который лишает 
человека даже тех возможностей, которыми он 
располагает от природы. Наверное, поэтому 
и поступила. Училась в Москве, приезжала к 
родителям на каникулы. Сколько раз, бывая в 
своем городе Великие Луки, где у меня теперь 
14 могил и есть родственники, я пыталась узнать 
о судьбе своей подруги, с которой поступала. Но 
она словно растворилась. 

Актерская профессия расширяет пространс-
тво души, позволяет сыграть те чувства, какие, 
может быть, никогда не довелось бы самой ис-
пытать. Но профессия мучительная, с вечными 
вопросами по поводу того, хорошо или плохо ты 

сыграла, понравилась ли зрителю. Кинематограф 
вошел в мою жизнь на первом курсе. Как и всем 
студентам, мне надо было подрабатывать. Я сня-
лась в небольшом эпизоде в «Утренних поездах», 
еще где-то, а потом была картина «Когда дере-
вья были большими» потрясающего режиссера 
Льва Кулиджанова, подарившая знакомство с 
Леонидом Куравлевым, Инной Гулая, Василием 
Шукшиным, Юрием Никулиным. Я заканчивала 
театральный институт. И уже репетировала в 
Театре им. Евгения Вахтангова. Рубен Никола-
евич Симонов пригласил меня в труппу. После 
«Донской повести» и «Двух билетов на дневной 
сеанс» мне предлагали разбитных и дородных 
героинь. Останавливало то, что это были поверх-
ностные роли, без судьбы. Я от них отказывалась. 
Только потом пришли «Угрюм-река», «Виринея», 
«Журавушка». 

«Увидев меня,  
Евгений Леонов сказал: 
«Как же я с этой жерделой 
сниматься буду?» 
— Когда я училась на четвертом курсе Щу-

кинского театрального училища, меня пригласи-
ли на кинопробы «Донской повести» по ранним 
рассказам Шолохова. Приехала на «Ленфильм» и 
поняла, что на роль мощной, дородной женщины, 
прошедшей огонь, воду и медные трубы, меня не 
утвердят. Вернулась в Москву заканчивать инс-
титут. Вдруг получаю телеграмму: «Приезжайте в 
станицу Раздорскую для участия в фильме «Дон-
ская повесть». Роль Дарьи». По глупости и моло-
дости решила, что, раз еду играть главную роль, 
надо и выглядеть соответствующим образом. В 
ту пору были в моде шпильки и очень короткие 
юбки. Я накрутила на голове халу. Надела туфли 
на высоченных каблуках и самую короткую юбку. 
В таком виде и явилась в станицу Раздорская. А 
расположена она в 40 километрах от Ростова-
на-Дону. Выхожу на старую и ветхую пристань, 
которая ходит ходуном. Куры в пыли кудахчут. 
Пустынно, никто меня не встречает. В тот день 
у группы был выходной. На берегу режиссер 
Владимир Фетин и мой будущий партнер Евге-
ний Леонов ловили рыбу. А ее в ту пору в Дону 
водилось очень много. Стою растерянная. Каблук 
попал в первую же щель и полетел. Прихрамываю, 

прическа набок. Фетин и Леонов меня заметили, 
пришли на пристань. Режиссер с ужасом произ-
нес: «Женечка, познакомься. Это, может быть, 
ваша будущая партнерша». У Евгения Павловича 
выпало ведро с рыбой. «Как же я с этой жерделой 
сниматься буду?» — спросил он. 

Как вы понимаете, студенческая жизнь не 
позволяла набрать солидную весовую категорию. 
Мое женское самолюбие было задето, и я стала 
защищаться. «Евгений Павлович, если нам будет 
суждено вместе сниматься, закажите себе ска-
меечку и пользуйтесь ее услугами», — сказала я. 
И действительно, была сделана скамья, которая 
исчезала в самый нужный момент. Леонов мне 
потом отомстил. Яму, в которой я должна была 
стоять, чтобы быть ниже ростом в кадре, копали 
не на том месте. Режиссер мне сказал при первой 
встрече: «Тебя не утвердили. Вызвали мы тебя с 
условием испытательного срока. Поверь, на эту 
роль пробовалось много известных актрис. Если 
ты за 10 дней не поправишься килограммов на 
восемь, ничего не будет. Забудь про городскую 
одежду, духи, платье, мыло. У тебя должны пот-
рескаться пятки, а под ногтями нужен черно-
зем. И самое главное — улови донской говор». 
С весовой категорией я справилась за неделю. 
Обрела мощь. Ходила босиком, в маленькой 
короткой казачьей кофточке, длинной юбке и 
платке. Вот и весь мой незатейливый костюм. 
И так два месяца. В общем, спустя десять дней 
меня не отослали в Москву, все вошло в колею. 
Мои партнеры проявляли терпение, понимая, как 
мне трудно. Когда что-то не получалось, хотелось 
убежать со съемочной площадки. Много было 
бессонных ночей и отчаяния.  

 Между прочим, Евгения Леонова не сразу в 
Госкино утвердили на роль. В «Донской повести» 
он впервые после «Полосатого рейса» и других 
комедийных ролей играл доходящую до траги-
ческого звучания роль нелепого пулеметчика 
по имени Яков Шибалок. На Международном 
кинофестивале в Индии он получил приз. Хорошо 
помню переполненный огромный конференц-зал 
в Дели. В проходах на полу сидят дамы в вечер-
них туалетах. Вдруг слышим, как председатель 
жюри, а это был крупный английский режиссер, 
приглашает на сцену советского артиста Евге-
ния Леонова для получения приза за лучшее 
исполнение мужской роли. Мы были не готовы 
к этому. На Леонова шипели и шикали. Он, из-
виняясь, пятился задом к сцене, поднимаясь 
по ступенькам, запутался в кулисах, долго в них 

барахтался, потом наткнулся на цветочную вазу, 
опрокинул ее, поскользнулся на мокром лепестке 
и ласточкой проехал по сцене. А вручать награду 
вышел французский актер Жан Маре. Женская 
половина фестиваля замирала при встрече с 
ним. То есть на сцену вышел сам граф Монте-
Кристо. В ладонях он нес награду Леонову. В 
зале — хохот, свист, аплодисменты. Леонов 
совсем растерялся, стал кланяться залу, полез 
в карман, достал мелочь, пересчитал ее, опять 
положил в карман. Это было что-то нервное. Жан 
Маре поднял руку, успокоил зал и, как настоящий 
мушкетер, в изящном прыжке склонил перед 
Евгением Павловичем колено. 

«На роль Смерти  
я брала благословение» 
— Я начинала работать в Театре им. Евг. 

Вахтангова, но влюбилась и переехала в Ле-
нинград. Там меня пригласили на роль Лизы 
Протасовой в «Детях солнца» по пьесе Горького 
в Александринский театр, а тогда Театр драмы 
им. А.С.Пушкина. Сыграла я и чеховскую Шурочку 
в «Иванове». Когда в Москве в Центральном те-
атре Советской армии приступили к репетициям 
«Идиота» по Достоевскому, главный режиссер 
Юрий Еремин пригласил меня на роль Настасьи 
Филипповны. А до этого в Ленинграде правая рука 
Георгия Товстоногова Роза Сирота предложила 
мне вместе сделать «Супругов Карениных» по 
страницам романа Толстого «Анна Каренина». 
И вот спустя годы мы будем делать эту работу в 
Москве с Евгением Князевым. Всего два актера, 
минимум мизансцен. Каждый из нас выступает 
в трех ипостасях: от автора Льва Николаевича 
Толстого, от героев и от себя. Я до сих пор ра-
ботаю теперь уже в Театре Российской армии. А 
«Идиот» шел в течение 13 лет. В какой-то момент 
я сама сказала, что пора и честь знать. У меня 
были роли леди Макбет по Шекспиру, баронессы 
Штраль в «Маскараде» Лермонтова и многие дру-
гие. В спектакле «Та, которую не ждут» по пьесе 
Алехандро Касоны «Утренняя фея» у меня роль 
странная и опасная. Я даже брала благословение, 
прежде чем приступить к работе. В центральной 
роли выводится ее величество матушка Смерть. 
Но спектакль оставляет очень доброе и хорошее 
послевкусие. За эту роль я впервые в жизни по-
лучила театральную награду.  

Меня часто спрашивают, почему я не поехала 
в Голливуд, ведь приглашали. Отвечу коротко. Где 
родился, там и пригодился. В то время это было 
действительно сложно, не существовало такой 
практики. К тому же я не владею иностранным 
языком в той мере, чтобы сниматься в кино. В де-
тстве приходилось часто менять школы, поэтому 
учила то французский, то немецкий, то английс-
кий, то грузинский. В то время у меня было много 
интересной работы здесь, в своей Отчизне. Потом 
уже, когда я поехала в Голливуд с организацией 
по созданию советско-американских инициатив, 
куда входили Рустам Ибрагимбеков, Ролан Быков, 
Элем Климов и где Владимир Познер был пере-
водчиком на самых ответственных мероприятиях, 
состоялась встреча в Академии, где решается 
судьба «Оскара». На ней присутствовали режис-
серы Милош Форман, Коппола. Они посмотрели 
фрагменты советских фильмов, пришли в восторг 
от того, какие у нас замечательные операторы 
и артисты. Ко мне подошел Дэвид, фамилию 
которого я уже забыла, и сказал: «Вы помни-
те фестиваль в Сан-Себастьяне, когда велись 
переговоры по поводу трехлетнего контракта 
в Голливуде? Ваша судьба могла бы сложиться 
совершенно иначе» (На XVII Международном 
кинофестивале в Сан-Себастьяне Чурсина по-
лучила награду за лучшую женскую роль из рук 
Одри Хепберн за фильм «Журавушка». — С.Х.). 
Я ему ответила: «Сложилась так, как сложилась. 
И я своей судьбе благодарна». 

У каждого актера свой век, свое время. 
Сейчас пришли другие герои на экран, другие 
режиссеры. Года полтора назад я снялась в двух 
сериалах. Как правило, выбираю такие, где нет 
разорванных тел, крови, прочих ужасов, где по-
человечески решаются проблемы нашей жизни. 
Может быть, теперь я не играю таких ролей, какие 
у меня были в молодые годы. Но грех жаловаться. 
Недавно я снималась с Дмитрием Нагиевым. 
Всего два дня. Я очень волновалась. Он такой 
медийный и раскрученный. У меня была роль 
матери героини. Дмитрий оказался человеком 
невероятной дисциплины в плане знания текста 
и мизансцен. В «Интернах» я тоже играла мать 
героини. У меня было несколько съемочных 
дней с Иваном Охлобыстиным. И тоже волно-
валась, потому что он такой непосредственный 
и такой экзальтированный. Никогда не знаешь, 
какой текст произнесет. После того как Иван 
снялся, он начинает хохотать от удовольствия, 
как хорошо все получилось, требует, чтобы все 
вокруг смеялись. Такие они разные, но это и 
интересно.  

 Светлана ХОХРЯКОВА.

СКАЗКА ОБОЛСУНОВСКОГО ЛЕСА
Недоступность зарубежного отдыха для 
многих россиян стала хорошим поводом 
обратить внимание на то, что находится со-
всем рядом. Совсем недалеко от Москвы, в 
селе Оболсуново, что в Ивановской области, 
есть чудесный санаторий с собственным 
минеральным источником и лечебными 
грязями. Обилие предлагаемых программ 
гарантирует: здесь каждый найдет для себя 
что-то интересное и полезное.

История климато-бальнеологического курор-
та «Оболсуново» началась в 1923 году. В наши дни 
санаторий, обладатель массы дипломов и наград, в 
том числе золотых медалей Всероссийского форума 
«Здравница-2009», «Здравница-2010» и «Здравни-
ца-2016», существенно преобразился. Тут есть все 
для полноценного отдыха и качественного лечения: 
современная лечебно-диагностическая аппаратура, 
уютные помещения, вкусное питание. К услугам гостей 
— поликлиника, которая находится прямо в жилом 
корпусе, гостиная, сауна, бассейн, тренажерный зал и 
др. И, конечно, целительная сила природы — дивный 
сосновый лес, собственный минеральный источник и 
лечебные торфяные грязи.

Одна из самых популярных здешних программ 
— «Очищение» — удачно сочетает в себе нестандарт-
ные подходы классической и народной медицины. 
Никаких экстремальных способов очистки и никакого 
лечебного голодания! За шесть дней на бессолевой и 
безсахарной вегетарианской диете, мягких очисти-
тельных процедурах с природными компонентами, 
а также физио- и бальнеопроцедурах пациенты не 
только сбрасывают лишнее, но и молодеют на глазах. 
А программа «Формула похудения» для людей с 
избыточной массой тела всего за 12 дней помогает 
избавиться от нескольких лишних килограммов.

Комплекс «Гермес» помогает вернуться к полно-
ценной (во всех смыслах) жизни представителям 
сильного пола. Медики «Оболсуново» совместно с 
кафедрой урологии Ивановской государственной 
медакадемии разработали краткосрочную интен-
сивную 10-дневную программу лечения простатита. 
Ну и для женщин, конечно, тоже есть кое-что особое 
— сразу три интенсивные медицинские програм-
мы под названием «Здоровье женщины»: лечение 
хронических воспалительных заболеваний женской 
половой сферы, мастопатии, реабилитация после 
гинекологических операций. Программа «Империя 
красоты» не просто сделает женщину еще красивее, 
но и позволит ей изменить свое отношение к собствен-
ной внешности и к себе. Программа по коррекции 
фигуры «Грация» поможет вернуть прекрасным дамам 
идеальные формы. 

Забыть о постоянной боли (из-за остеохондроза, 
мигрени или, например, гипертонии) поможет рас-
считанная на 12 дней программа «Жизнь без боли». 
Избавиться от одной из главных бед современного 
человечества — стресса — можно будет, пройдя ле-
чение по программе «Гармония души». Она подойдет 
для каждого, независимо от возраста и профессии. 
«Результат от пребывания в санатории мы видим. И 
радуемся вместе с нашими гостями», — говорят со-
трудники «Оболсуново». 

Для укрепления здоровья гостей, достигших 
пенсионного возраста, курорт предлагает обще-
терапевтическую программу по специальной 
стоимости.

К сожалению, многие сегодня не в состоянии по-
зволить себе полноценный отдых — дела не отпускают. 
Но для них «Оболсуново» предлагает восстановить-
ся за время тура выходного дня или программы 
«Бьюти» — выходные антисресс. Программы вклю-
чают в себя двухдневное пребывание, а также ряд 
приятных и полезных медицинских услуг. 

Посетив это удивительное место однажды, мно-
гие клиенты становятся постоянными гостями. Есть 
люди, которые посещают «бухту очарования» (так 
назвал санаторий один из отдыхающих) более 20 
раз, а 50% гостей отдыхают здесь более трех раз. 
Гостями санатория являются члены правительства, 
актеры. Один из известных клиентов, посетив этот 
живописный уголок, сказал так: «Провинция в самых 
лучших ее традициях».

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Природный курорт предлагает программы для всех
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155053, Ивановская область, 
Тейковский район, c.Оболсуново

Бесплатный звонок по России: 8-800-250-74-25
Моб.тел.: 8-905-059-09-22, 8-905-109-41-77

e-mail: office@obolsunovo.ru www.obolsunovo.ru

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  25 июля в 19.00
Актриса театра и кино, 
Народная артистка России Ольга ВОЛКОВА
Творческий вечер
  26 июля в 19.30
ЮБИЛЕЙ в «Гнезде глухаря»!
Автор-исполнитель, военный тележурналист, 
подполковник запаса 
Николай АНИСИМОВ — 50 лет!
Концерт в День рождения!

ВМЕСТО ГОЛЛИВУДА — 
ЧЕРНОЗЕМ ПОД НОГТЯМИ

БОЛЬШОЙ ПОДЕЛИЛСЯ СО «СТАСИКОМ» 
НОВЫМ ГЕНДИРЕКТОРОМ
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Людмила Чурсина: 
«Не хочу отрекаться 

ни от одной 
морщины на своем 

лице. Каждая 
заработана 

слезами, радостью 
и потерями» 



— Елена Юрьевна, в связи с чем возникла 
необходимость в реформе ПНИ?

— Сегодня в нашей стране 149 тысяч граждан 
находятся в ПНИ. Фактически каждый тысячный 
«заключен» в психоневрологическом интернате. 
Эти люди пребывают в условиях, которые сложно 
назвать допустимыми для человека. Например, 
если кто-то отбывает в тюрьме наказание по ре-
шению суда. И когда срок кончается, он выходит 
на свободу. Люди же в ПНИ пребывают там фак-
тически пожизненно. И хотя есть законодатель-
ные нормы, согласно которым человек должен 
переосвидетельствоваться на предмет улучшения 
состояния по мере выздоровления, эти нормы не 
особо выполняются. Неправильно полагать, что 
в ПНИ находятся только опасные для общества 
психически больные люди, убийцы, маньяки. Там 
есть и недееспособные, и дееспособные люди, 
туда помещаются выпускники детских домов-
интернатов...

— О каких детских домах идет речь? 
— О детских домах-интернатах социальной 

защиты (ДДИ), куда попадают дети не только с 
нарушениями развития, но и с педагогической 
запущенностью, с умственной отсталостью. 
Выпускникам детдомов общего типа по закону 
предоставляют социальное жилье, а вот дети из 
специализированных детских интернатов (таких 
в России более 130, в них содержится около 20 
тысяч детей) фактически обречены после 18 лет на 
пожизненное пребывание во взрослых ПНИ. 

— Из кого еще состоит контингент взрос-
лых ПНИ?

— Там живут еще, например, люди со старче-
скими болезнями — деменцией, болезнями Аль-
цгеймера, Паркинсона... Или те, кого родственники 
объявили недееспособными и нуждающимися в 
уходе с целью завладения их жилплощадью. При 
нормализации положения они не могут вернуться 
обратно, ибо оказываются выписанными из соб-
ственного жилья. Но есть и те, кто оказался по 
решению суда на принудительном лечении. Дети 
из ДДИ, которые по достижении 18 лет попадают 
в ПНИ, и бабушки с деменцией не представляют 
собой никакой социальной опасности и не должны 
жить рядом с социально опасными гражданами! 
Но на практике происходит именно так. 

— Возможно ли выйти из ПНИ?
— По закону о психиатрической помощи 

врачебные комиссии должны проводить обсле-
дования пациентов и решать, могут ли они жить 
самостоятельно. Но что такое самостоятельная 
жизнь для таких людей? У меня самой ребенок с 
глубокой умственной отсталостью, он, безуслов-
но, нуждается в помощи. Точнее, в социальном 
сопровождении, есть такое понятие в Законе 
«Об основах социального обслуживания». Пре-
красный пример организации силами НКО такого 
социального сопровождения существует в Пскове 
и Псковской области. При этом определен объем 
социальной помощи в зависимости от нуждаемо-
сти человека — от круглосуточной до нескольких 
раз в неделю, индивидуален набор социальных 
услуг. Бывают люди, которые вполне соображают, 
но, например, не умеют распоряжаться деньга-
ми, что неудивительно — дети из детского дома 
никогда не видели денег, а чай видели только в 
чайнике. Смысл реформы — максимально со-
циализировать каждого человека и оказать ему 
помощь в том объеме, в котором он нуждается. 
Социальное сопровождение — необходимая со-
ставляющая реформы. Никогда не говорилось о 
том, что завтра же откроются двери ПНИ и все 
жители просто выйдут из них в один день! Мы 
прекрасно представляем себе, что значитель-
ная часть этих людей нуждается в социальном 
сопровождении и помощи. Но внутри ПНИ есть 
режимные моменты, связанные со сложившейся 
практикой и с теми нормативными актами, которые 
действуют еще с советских времен. Например, до 
сих пор положением о ПНИ 1978 года руковод-
ствуется подавляющее большинство интернатов 
в России, несмотря на то что оно утратило силу 
в связи с новым законом о соцобслуживании. 
И еще один яркий пример закрытости режима 
— изоляторы, куда людей помещают за разные 
провинности. Человек не должен находиться в 
запертом пространстве ни с какой точки зрения 
— это нарушение его прав и свобод. Недавняя 
проверка 30-го интерната началась с того, что 
пожилая женщина с синдромом Дауна повесилась 
— она 18 дней находилась взаперти в изоляторе 

площадью 6 кв. метров... Интернаты горят, и люди 
гибнут именно из-за того, что находятся там в 
закрытых комнатах.

— Инициаторы реформы говорили о не-
допустимости психиатрического лечения в 
ПНИ... 

— Еще с начала прошлого года вступил в 
силу закон, по которому ПНИ и детские дома-
интернаты являются поставщиками социальных 
услуг. Но при этом в сложившейся системе ПНИ 
приравнены к психбольницам — по закрытости 
режима, по методам лечения. Однако в мировой 
практике психиатрические пациенты, находящие-
ся в стадии обострения, лечатся в психиатрических 
стационарах. Однако если они по состоянию не 
представляют опасности, то должны получать в 
ПНИ не столько медицинские, сколько социаль-
ные услуги — помощь в обслуживании, в быту, 
образовании... Среди тех категорий, которые я 
вам перечислила, есть немало людей, способных 
самообслуживаться и не нуждающихся в полном 
государственном обеспечении. На практике же 
у нас огромная очередь в ПНИ — в основном из 
возрастных людей, утративших психическое здо-
ровье. Так что состав проживающих в каждом ПНИ 
нуждается как минимум в пристальном внимании 
с точки зрения, по делу там человек находится 
или нет. К тому же сегодня в существующих рос-
сийских ПНИ проживает от нескольких сотен до 
тысячи человек. И абсолютное большинство из 
них ничем не заняты, и социальных работников 
остро не хватает. По идее, те, кто имеет дееспо-
собность, должны работать, обслуживать себя, 
убираться, готовить. Это важная составляющая 
их жизни, это принятая в мире практика. В каждом 
ПНИ должны быть трудовые мастерские, но на 
практике их нет — они либо развалились, либо их 
не было создано вообще. Если люди могут себя 
обслуживать, они не должны сидеть на шее у госу-
дарства, они должны работать, приносить пользу 
обществу. Одно из направлений реформирования 
ПНИ — обеспечение занятости контингента. Ведь 

с тысячей незанятых человек, сосредоточенных в 
одном месте, сложно справиться. Поэтому широко 
распространена практика использования успо-
каивающих, психотропных препаратов... Так что 
первый шаг, который нужно предпринять, — разо-
браться, кто из этих людей может жить самостоя-
тельно, кто имеет право на получение социального 
жилья. За рубежом реформы начинались именно 
с этого. В Германии, например, люди, способные 
к самообслуживанию, наделялись социальным 
жильем — при этом государство продолжало вы-
плачивать на их содержание те деньги, которое 
тратило на них, пока они были в интернате. Зато 
общие расходы сокращались за счет постепенной 
ликвидации внутренних медицинских служб ПНИ, 
прачечных, кухонь, обслуживающего персонала и 
пр. Это длилось не год и не два, но это направление 
движения, которое нам нужно перенять. Хорошо, 
что государство нас услышало и готово этим во-
просом заниматься.

— Если тысяча человек в одном ПНИ — 
много, есть ли идея ввести какой-то лимит 
на численность контингента?

— Нет, пока такие предложения не сформу-
лированы. Но государство признало значитель-
ную часть интернатов аварийными и ветхими; 
их нужно либо ремонтировать, либо возводить 
новые. И важно понять, какими они будут. На-
пример, один из вариантов за рубежом — это 
малокомплектные социальные дома на 24–36 
человек, причем квартирного типа. Однако у нас 
нет даже архитектурно-проектных норм для таких 
социальных организаций, которые можно назвать 
домами сопровождаемого проживания. И их нуж-
но принимать. Люди должны жить в комфортных 
условиях, а не по 8–20 человек в комнате. Этот 
вопрос мы также будем обсуждать в рамках работы 
нашей рабочей группы.

— Можно ли сказать, кто инициировал ре-
форму психиатрической помощи в России?

— Общественные организации. К тому же о 
том, что система нуждается в реформировании, 

заявил и министр труда Максим Топилин. Однако 
пока проекта реформы нет — есть проект «до-
рожной карты». Но задачи грядущей реформы 
поставлены. Главная из них — ликвидация за-
крытости ПНИ. На данный момент опекун недее-
способного — администрация самого интерната. 
Она же является исполнителем социальных услуг. 
И все это снаружи заперто на огромный замок, и 
на входе сидит ЧОП. Понятно, что все полностью 
бесконтрольно и права проживающих никем не 
защищены, потому что, по идее, права должен 
защищать опекун. В этой связи инициирован зако-
нопроект, который рассмотрен Госдумой в первом 
чтении, — о создании института внешнего опекун-
ства. Такое в мире практикуется. Во многих странах 
мира, кстати, даже нет понятия «недееспособный». 
А у нас человек либо дееспособен и полностью 
отвечает за действия, включая продажу имуще-
ства, либо недееспособен и лишен всяких прав. 
Недавно приняты поправки в Гражданский кодекс, 
которые ввели понятие ограниченной дееспособ-
ности. Почему это важно? Например, ребенок в 
14 лет еще не пользуется всеми гражданскими 
правами, но может зайти в магазин и купить то, что 
ему нравится. А люди, сидящие в ПНИ, не могут 
распорядиться остатком своей пенсии по своему 
усмотрению (75% от нее идет ПНИ, остальное 
остается у человека). Они даже не выходят наружу 
и могут попросить что-то купить только санитарку 
или социального работника, зачастую не получая 
денег на руки. Важно ввести внешнее опекунство 
— распределение опеки между двумя или несколь-
кими лицами. Тогда у человека будет значимый 
опекун — физическое лицо или некоммерческая 
социально ориентированная организация, которая 
могла бы защищать его права. То есть интернат 
будет исполнять социальные услуги, а внешний 
опекун — контролировать соблюдение прав и 
должное исполнение социальных услуг. Еще один 
важный момент, на котором должна строиться 
реформа ПНИ, — закон о независимой службе 
помощи людям, находящимся в ПНИ и психиа-
трических лечебницах. Представители службы 
должны посещать ПНИ, выслушивать проблемы 
и жалобы проживающих, оказывать им помощь. 
Части людей нужна помощь юридическая — напри-
мер, в имущественных спорах с родственниками. 
Части — в восстановлении дееспособности. Закон 
тоже поможет открыть закрытые учреждения.

Очень важно развитие социальных услуг и 
организация сопровождения по месту жительства 
— и для детей, и для взрослых. Сейчас на выходе 
Концепция ранней помощи семьям с детьми с 
нарушениями развития, которая должна предот-
вратить попадание детей младшего возраста в 
интернаты, решаются вопросы образования, в том 
числе инклюзивного. Многие родители, вырастив 
такого ребенка, в силу проблем со здоровьем, от-
сутствия сил после 18 лет вынуждены помещать 
его в ПНИ — и эта перспектива ужасает каждого 
из нас, родителей. Есть жалобы на затруднения в 
посещении, на то, что детей не отдают родителям 
ни в отпуск, ни в течение дня. Необходимо пере-
смотреть нормативные документы, на основании 
которых действуют ПНИ. Достаточно много вну-
тренних актов, которые администрации принимают 
сами. Некоторые разрешают посещать тех, кто 
живет в интернатах, два раза в неделю по будням 
с 14.00 до 18.00. Почему?..

— Эти предложения уже получили 
поддержку?

— Пока это только предложения. Что из этих 
мер будет принято — вопрос деятельности рабо-
чей группы. Хочу отметить, что социально ориен-
тированные НКО — родительские ассоциации, 
профильные организации — понимают проблему 
глубже. Они мотивированы собственными детьми, 
родными, они понимают, как можно обустроить их 
жизнь, знают имеющийся зарубежный и отече-
ственный опыт. У некоммерческих организаций 
высокая степень готовности к выполнению та-
кого рода услуг, главное сейчас — включить их 
в существующую государственную систему. Мы 
полагаем, что сотрудничество государственных 
органов и социально ориентированных негосудар-
ственных организаций будет в этом вопросе очень 
взаимополезным, что позволит нормализовать 
жизнь таких людей, вывести их из существующих 
закрытых ПНИ в хорошие, комфортные, челове-
ческие условия проживания — и максимально 
интегрировать в общество.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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КРОССВОРД МЕДИЦИНА

SOSЕДИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Донжуан. 4. Блокнот. 10. Глубина. 11. Планшет. 13. Перо. 14. Медь.  
15. Катакомбы. 16. Низина. 18. Шушера. 20. Студент. 22. Ползунки. 23. Трафарет. 24. Обо-
няние. 27. Матроска. 30. Мародер. 32. Мангал. 34. Дьявол. 35. Отопление. 36. Кран. 38. Финт. 
39. Желание. 40. Куратор. 41. Гонорар. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Демпинг. 2. Жало. 3. Азбука. 5. Ландыш. 6. Крем. 7. Тюльпан. 8. Каракули. 
9. Оппонент. 10. Грузило. 12. Течение. 17. Наездница. 19. Усталость. 20. Синоним. 21. Трактор. 
25. Блиндаж. 26. Европеец. 27. Медведка. 28. Конвоир. 29. Смокинг. 31. Платина. 33. Лопата. 
34. Десант. 37. Небо. 38. Фото.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

❑ материнские платы, КМ, 
155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

продаюкуплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

Окрас черный дым.
Привит, ветпаспорт. 

Приучен к лотку с наполнителем.
Пушкино, МО. 

Отдаем в семью.
8 965 298 85 81

КОТЕНОК МАЛЬЧИК
3,5 мес. 

В ДАР

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ срочно
сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Утренний ритуал девушки, 
у которой всегда стройная и подтянутая фигура. 
4. Амплуа Месси на футбольном поле. 10. Трех-
палость у современных лошадей. 11. Коротышка 
в книге Свифта «Приключения Гулливера». 13. 
Хронический плакса. 14. «Клешня» экскаватора. 
15. И депутат для народа, и будущий муж для 
девушки. 16. Косметическое средство рядом с 
тоником. 18. Пропажа в стогу сена. 20. Твердая 
часть картуза, выступающая надо лбом. 22. Мир 
и согласие в семье. 23. Прозвище грузинской 
кепки. 24. Противник любых войн. 27. Коллекция 
сочинений писателя из десяти томов. 30. Торги, 
где покупатели цену набивают. 32. Место, где 
Карлсон напугал жуликов. 34. Кличка главаря 
русской мафии в комедии «На Дерибасовской 
хорошая погода...». 35. Цветок, «лысеющий» от 
дуновения ветра. 36. Экзамен с выбором отве-
тов. 38. Основная единица длины в современной 
системе измерений. 39. «Господин» в советские 
времена. 40. Жетон, выдаваемый в театральном 
гардеробе. 41. Соглашение компаний разных 
стран о разделе рынков сбыта. 42. Собака, ле-
тавшая в космос вместе с Белкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отличник в устах двоечников-
завистников. 2. «Беда» с Врунгелем на борту. 
3. Сосуд, из которого Журавль потчевал Лису в 
сказке. 5. «Труха» в голове Винни-Пуха. 6. Ваня 
Трофимов для Алексея и Любы в фильме «Офице-
ры». 7. Дырявый ковшик для промывки макарон. 
8. Пища олимпийских богов, дававшая им вечную 
юность и бессмертие. 9. Краткое рабочее со-
вещание у шефа в начале рабочей недели. 10. 
Сетка для «вылавливания» продуктов. 12. Горю-
чее вещество, дающее тепло. 17. «Спортивное» 
имя матери Александра Македонского. 19. Раб, 
сражавшийся на арене древнеримского Колизея. 
20. Другое название кавалерии. 21. Облегченная 
короткоствольная винтовка. 25. Недобросовест-
ный делец, гоняющийся за легкой наживой. 26. 
Брачная поляна глухарей. 27. Удочка с катуш-
кой и блесной. 28. «Перебор» влаги в почве. 29. 
Прибор, который «преобразует» километры в 
рубли. 31. Дух, витающий в антикварной лавке. 
33. Морской «самоцвет». 34. Визуальное выде-
ление глаз или губ с помощью яркой косметики. 
37. «Муравейник», обожаемый сластенами. 38. 
Водоем, который пьяному по колено.

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ «МОСКОВСКИЙ СПОРТ В ЛУЖНИКАХ»
23 июля с 9.00 до 15.00 

м. «Спортивная», центральный вход в ОК «Лужники»
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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ПОДПИСКА

2017
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья в июле-августе этого года можно 

досрочно подписаться на издания «МК» на 1-е полугодие 2017 года с доставкой на дом.
55061 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 845,18 руб.;

38686 «Московский комсомолец» по будням — 726,21 руб.;
42573 «МК-Бульвар» — 722,90 руб.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки,  
стоимости подписных изданий для льготных категорий граждан можно уточнить  

в ближайшем почтовом отделении.

Планирующаяся реформа психо-
неврологических интернатов (ПНИ) 
наделала немало шума. Начали 
появляться сообщения, что ско-
ро их распустят, а неадекватные 
граждане с соответствующими 
диагнозами окажутся на улицах. 
Однако на деле оказывается, что 
все совсем не так страшно. Никто 
не собирается создавать угрозу 
для безопасности рядовых росси-
ян, никто не собирается выгонять 
психически больных пациентов. И 
все же система ПНИ должна карди-
нально измениться — в этом экс-
перты уверены на все сто.
Что же предлагается на самом 
деле? Чем существующая система 
психоневрологических интернатов 
плоха? Какие первые шаги необхо-
димо предпринять в этом направ-
лении? На эти и другие вопросы 
«МК» ответила одна из инициато-
ров планирующейся реформы, 
член Совета по вопросам попе-
чительства в социальной сфере 
при Правительстве РФ, сопредсе-
датель Координационного совета 
по делам инвалидов и других лиц 
с нарушениями жизнедеятельно-
сти при Общественной палате РФ, 
специальный представитель МОО 
в поддержку людей с ментальной 
инвалидностью и психофизиче-
скими нарушениями «Равные воз-
можности» Елена КЛОЧКО.

В ночь на 19 июля у радикалов, захвативших 
полицейский участок на окраине Еревана, поя-
вилось несколько тысяч сторонников, которые 
прошли шествием через всю столицу, чтобы 
не допустить дальнейшего развязывания «го-
сударственного террора» — так они называют 
возможный штурм и массовые задержания 
активистов оппозиции без объяснения при-
чин. В ответ полиция передала осажденным 
радикалам последнее предложение о сдаче, 
а также против них было возбуждено дело  
по статье «Терроризм». Развязка может на-
ступить в любой момент.

Днем 18 июля возле места проведения анти-
террористической операции появились шесть 
молодых людей, которые развернули транспарант 
с надписью «Иного выхода нет». Полицейские опе-
ративно пресекли оппозиционную акцию, усадив 
участников акции в автозак. Но уже вечером от 
площади Свободы к осажденному полицейскому 
участку на улице Хоренаци направились две-три 
тысячи человек под руководством гражданской 
инициативы «Нет грабежу», в прошлом году уча-
ствовавшей в проведении «электрических про-
тестов». В конце пути их встретило несколько 
полицейских шеренг. Около получаса они стояли 
друг напротив друга, после чего протестующие 
разошлись.

О том, почему люди вышли на улицу, «МК» 
рассказал Геворг САНОЯН — участник шествия, 
один из организаторов «электрических про-
тестов» в Армении в 2015 году:

— В шествии приняли участие несколько ты-
сяч человек, но до полицейского участка дошли 
лишь около ста из них. Это были самые разные 
люди: от просто неравнодушных до членов пар-
ламентских партий. Непосредственным стимулом 
к выступлению стало задержание около двухсот 
активистов, из которых максимум 10% имели отно-
шение к лидеру «Учредительного парламента» Жи-
райру Сефиляну и его сторонникам, а остальные 
не поддерживали ни его самого, ни его методов. 
Полиция хватала людей в их домах, а затем дер-
жала под стражей больше 36 часов, не выдвигая 
им никаких обвинений. Мы хотим, чтобы власти 
Армении не развязывали террора в отношении 
своих сограждан. При этом наша основная задача 
на данный момент — добиться мирного разре-
шения конфликта вокруг захвата полицейского 

участка. Все жители Армении уверены, что даже 
в том случае, если силовики убьют всех повстан-
цев, это не решит ровным счетом ничего. Будет 
лишь новая эскалация насилия, которая негативно 
скажется на всей стране.

— Вы выступаете против применения 
силы, но ведь захватившие полицейский уча-
сток люди уже убили одного полицейского и 
еще нескольких ранили...

— Мы за разрешение конфликта мирным 
путем. Даже сами повстанцы не спорят с тем, 
что их нужно судить. Но для этого должно пройти 
следствие, надо выяснить все обстоятельства 
убийства и так далее. 

Между тем полиция Армении предупредила, 
что будет привлекать к уголовной ответственности 
всех, кто попытается помешать проведению анти-
террористической операции в Ереване.

При этом один из членов «Учредительного 
парламента» — Алек Енигомшян, выступающий по-
средником между осажденными и осаждающими, 

— заявил, что 19 июля силовики передали свое 
последнее предложение, на которое радикалы 
должны ответить вечером. 

Откуда в армянском обществе такая под-
держка боевиков, «МК» рассказал политолог 
Аршалуйс МГДЕСЯН:

— В последнее время у армянских радикалов 
появилось очень много сторонников, потому что 
жители страны не видят другого способа повлиять 
на сложившуюся в экономике и политике ситуацию. 
Примерно 80% армян недовольны сложившейся 
в стране политической системой, они не верят 
ни действующим властям, ни парламентской 
оппозиции. Эти люди не видят возможности по-
влиять на проводимую в стране политику, которая 
ежедневно приводит к ухудшению их социально-
экономического положения. Поэтому все те, кто 
не готов к радикальным действиям, стараются 
выехать из Армении в поисках лучшей жизни, 
а радикалы выходят на улицу. И вот теперь мы по-
дошли к тому моменту, когда Сефилян и Саргсян 
оказались в ловушке. Если будет штурм, это может 
окончательно дестабилизировать социально-
политическую ситуацию в стране, а если осаж-
денные сдадутся, то и они, и их лидер надолго 
окажутся за решеткой. Скоро узнаем, к чему при-
вели их переговоры.

Артур АВАКОВ.

НУЖНА ЛИ ТЕРРОРИСТАМ ЖАЛОСТЬ?

ПСИХИЧЕСКИ 
БОЛЬНЫХ РОССИЯН

НЕ ВЫГОНЯТ НА УЛИЦЫ
Хотя систему психоневрологических 
интернатов ждет реформа
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Оппозиционеры в Ереване защищают радикалов, 
захвативших полицейский участок



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 20.07.2016
1 USD — 62,9891; 1 EURO — 69,6974.

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 17...19°, днем в 
Москве 24...26°. Облачно с прояснениями, дождь, 
местами сильный, местами гроза. Ветер ночью 
восточной четверти 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с, днем восточный 5–10 м/с, при грозе 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.11, заход Солнца — 21.00, 
долгота дня — 16.49.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

дАТСКий УгоЛоК
Международный день шахмат.
Международный день торта.

дНи РоЖдЕНиЯ
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одна из основателей и глава Московской Хель-
синкской группы
Олег Анофриев (1930), актер, певец, народный 
артист РФ
Людмила Чурсина (1941), актриса театра и кино, 
народная артистка СССР
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— Дорогой, что это за голый мужик у тебя 
на рабочем столе? Ты что, гей?! 
— Выгоните эту дуру из операционной.

— Дед, а как ты с бабушкой 
познакомился?
— По Интернету.
— Тогда же еще не было Интернета.
— Подожди, с какой конкретно бабушкой?

Ищу свою половинку, единственную и не-
повторимую. Где ты, полудурок?

— Девушка, это вы вчера танцевали на 
столе в нижнем белье?
— Я? В нижнем белье? Да вы рано ушли!

Все думали, что Андрей горбатый, а у него про-
сто был короткий провод от наушников...
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК» КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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Николай ДУРМАНОВ: 
«МАКЛАРЕН ТОЧНО С МЕДИЦИНОЙ 
НЕ В ЛАДАХ!»

В докладе юриста ВАДА 
Ричарда Макларена 
дословно цитируются 
разоблачения россий-
ского «перебежчика» 
Григория Родченкова 
об алкогольных кок-
тейлях, которые якобы 
стимулировали резуль-
таты сборной России 
на Играх в Сочи-2014. 
Экс-руководитель рос-
сийской антидопинго-
вой службы Николай 
ДУРМАНОВ специально 
для «МК» снимает все вопросы. 

— Внимательно изучил этот доклад. Кок-
тейли под кодовым названием «Дюшес»: для 
мальчиков виски, для девочек мартини. Звучит 
сильно. Туда, дескать, добавляются три стерои-
да — и будут вам счастье и спортивные успехи. 
Вопрос возникает сразу: зачем три стероида 
смешивать, если они одного направления? 
Теперь, значит, выясняется, они его не пили, а 
рот полоскали, после чего выплевывали. Мол, 
можно прямо за минуты до старта так сде-
лать, оно потом быстрее выводится, а эффект 
очевиден.

— Какая разница, каким способом по-
ступает препарат — все ведь, так или иначе, 
останется в крови!

— Как врач объясняю. 50–100 миллиграм-
мов через слизистую оболочку рта не всосут-
ся. Нет, есть способ набрать этого «коктейля» 
полный рот и спать с ним до рассвета не глотая. 
Если не захлебнешься во сне. Да и все равно не 
всосется. А уж если и проникнет в организм в 
малых дозах, то все равно, так или иначе, пой-
мают. Версия просто смешная! Тем более есть 
указание на препараты, которые стимулируют 
постепенный рост мышц. И для чего нужны 
курсовые лекарства за мгновения до старта? 
Себя обманывать?

— И кто же это все сочиняет? Господин 
Родченков или уже Голливуд подключился? 

— Это как во времена генсека Юрия Андро-
пова все спрашивали: откуда берутся полити-
ческие анекдоты? Хочу сказать, что канадский 
адвокат Ричард Макларен с медициной точно 
не дружит. Он просто купился на придуманный 
кем-то сюжет…

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

6  «Водопроводчик» Блохин. 
Свидетельства его нахождения 
в лаборатории  
и даже его фото там

В операции по замене образцов 
мочи в Сочи, как утверждает доклад, 

участвовал офицер ФСБ Евгений Блохин, имев-
ший как инженер-водопроводчик обслуживающей 
компании доступ в помещения лаборатории. По 
данным доклада, он относил емкости в офис ФСБ, 
возвращал их открытыми и приносил чистую 
мочу, которой Родченков и компания заполняли 
бутылочки. В документе утверждается, что есть 
свидетельские показания о том, что Блохина ви-
дели входящим в здание сочинской лаборатории, 
когда другие вечером выходили оттуда, а время от 
времени его видели в униформе обслуживающей 
компании в лаборатории и рядом с ней. Григорий 
Родченков также представил комиссии фотогра-
фию Блохина и нескольких других людей в офисе 
Родченкова в сочинской лаборатории.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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с замминистра Нагорных в ла-
бораторию проникли сотрудники 

ФСБ, которых не видел никто из 
работников лаборатории, одна-

ко крышки на оставшихся образ-
цах были сняты так, чтобы можно 

было заменить мочу. По словам 
Родченкова, из-за отсутствия 

времени было невозможно 
найти чистую мочу спор-
тсменов для замены в по-
ложительных образцах, 
поэтому использовали 
чистую мочу, сданную 
другими спортсмена-
ми. При этом Родчен-
ков и его коллеги до-
бавляли в мочу соль, 
разбавляли ее водой 
и/или регулировали 
уровень креатинина. 
Бывало, что моча сра-
зу двух спортсменов 
могла оказаться в 

одной и той же буты-
лочке. После того как 

мочу заменили, кры-
шечки на бутылочках были 

снова закрыты. Проверка показала наличие от-
метин, свидетельствующих о вскрытии, а в трех 
образцах ДНК не совпала с ДНК спортсменов.

3 Следы вскрытия на бутылочках 
с пробами спортсменов 
на Олимпиаде в Сочи

Схема по обмену образцов мочи 
в сочинской лаборатории названа 

в докладе «уникальным подходом, приспосо-
бленным к особым обстоятельствам». В до-
кладе утверждается, что «благодаря усилиям 
ФСБ» для использования в Сочи был разработан 
метод удаления крышек с бутылочек с образца-
ми мочи пользующихся допингом российских 
спортсменов. Расследование комиссии при 
содействии судебных экспертов и после про-
ведения собственных экспериментов пришло к 

выводу, что крышечки бутылочек с образцами 
мочи могут быть сняты без видимых для не-
тренированного глаза следов. В то же время 

свидетельства такого вмешательства можно 
обнаружить при помощи микроскопической 
технологии.

Комиссия, проверив 11 случайно взятых 
проб из Сочи, нашла при помощи микроскопа 
следы вскрытия. При этом расследованию не 
удалось установить, каким именно образом были 
вскрыты бутылочки. К тому же лабораторный 
анализ показал наличие в образцах такого ко-
личества соли, которое превышает допустимый 
для здорового человека уровень.

4  Точное указание места,  
где была дыра для подмены 
сочинских проб

В связи с «сочинской» схемой 
замены проб утверждается, что у 
спортсменов брали чистую мочу, 

которая отправлялась в центр спортивной под-
готовки на хранение. А потом спецслужбы тайно 
перевезли эти чистые образцы в Сочи, в зда-
ние, находящееся по соседству с сочинской 
лабораторией. Обмен образцов осуществлялся 
через отверстие в стене между помещением в 
защищенном секторе и помещением вне его. 
В докладе приводится планы 1-го этажа зданий, 
где указано место нахождения отверстия между 
двумя комнатами.

5  Подтверждение 
употребления «Дюшеса»

В докладе упоминается допин-
говый коктейль, именуемый как «Дю-
шес». Согласно показаниям Родчен-
кова, став директором лаборатории, 

он разработал стероидный коктейль специально 
для того, чтобы его употребление было трудно 
выявить. Входящие в состав смеси стероиды 
растворялись в алкоголе (в виски для мужчин и 
вермуте для женщин). Раствором надо было по-
лоскать полость рта для впитывания организмом, 
а затем надо было сплевывать. Родченков устано-
вил, что употребление стероидов таким образом 
через 3–5 дней не поддается определению.

По данным Международного олимпийского 
комитета, в пробах восьми спортсменов — участ-
ников лондонской Олимпиады, при повторном 
изучении нашли один из компонентов коктейля 
(туринабол). Коктейль, как утверждается, при-
менялся и на Олимпийских играх в Сочи. 

1 Электронная переписка 
со «связными»  
о замене допинг-проб

Одним из главных кураторов до-
пинговой программы, согласно докла-

ду, был Юрий Нагорных, заместитель министра 
спорта России, назначенный в 2010 году. При 
полном нарушении международного стандарта 
ВАДА для лабораторий, говорится в документе, 
обо всех обнаруженных положительных ана-
лизах в московской лаборатории сообщалось 
заместителю министра, после чего в отношении 
конкретного спортсмена принималось решение 
с формулировкой «сохранить» или «карантин». 
В первом случае лаборатория сообщала в 
управляющую систему ВАДА о том, 
что образец негативный. Затем 
лаборатория фальсифициро-
вала результаты анализа. 
После этого атлет мог при-
нимать участие в соревно-
ваниях. Как утверждается 
в докладе, идентифициро-
ваны три участника схемы, 
действовавшие в качестве 
«связных». Это Наталья 
Желанова, советник Мутко, 
Алексей Великодный, сотруд-
ник ЦСП в 2013–2015 гг., а также 
доктор Авак Абалян, замдирек-
тора департамента образования 
и науки Минспорта. Выводы об 
их участии в схеме основывают-
ся на изучении их электронной 
переписки. В частности, комис-
сия получила информацию о 
двух случаях, когда Желано-
ва использовала ее адрес 
MofS@minsport.gov.ru для 
передачи информации о 
замене образцов мочи.

По свидетельству 
Григория Родченкова, ис-
пользование «связных» 
было одобрено замми-
нистра спорта Юрием 
Нагорных. «Связные», 
получив информацию о 
сдавшем тест спортсме-
не, передавали ее в РУ-
САДА, которое в свою 
очередь давало све-
дения об атлете. Тогда 
«связные» передавали 
заместителю министра 
полные данные о спор-
тсмене, на основании 
чего и выносился вер-
дикт «сохранить» или 
«карантин». «Связной» 
отправлял полный 
профиль спортсмена 
с вынесенным решением в 
московскую лабораторию.

2  37 подделанных проб. На 
бутылочках следы вскрытия, 
и ДНК некоторых проб 
не совпадает с ДНК сдавших 
их атлетов

7 декабря 2014 года ВАДА в пись-
ме к Григорию Родченкову сообщило 
о необходимости внезапной инспек-
ции московской лаборатории. По при-
знаниям Родченкова, инспекция ВАДА 
вызвала серьезное беспокойство как 

в лаборатории, так и в Министерстве 
спорта из-за большого количе-
ства хранящихся в лаборатории 

положительных образцов, 
зарегистрированных как 
отрицательные. Доклад 
утверждает, что в преддве-
рии визита представителей 
ВАДА Родченков уничтожил 

1417 образцов. При этом 
из тех образцов, которые 
остались неуничтожен-

ными, 37 были положитель-
ными, но обозначенными как 

отрицательные.
Согласно докладу, после 

в с т р е ч и  Р о д-
ченкова 

Елена Исинбаева вчера 
выступала с шестом...

ШЕСТЬ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ 
Хотя министр спорта Виталий Мутко 

и не был отстранен от должности 
президентом на время расследования 

фактов из доклада Макларена,  
на Олимпиаду в Рио он может и не 

поехать. После заявления МОК об отказе 
в аккредитации чиновникам Минспорта 

он заявил, что Россия готова отправить в 
Рио только спортсменов и тренеров.

СпоРТ

ПРОТИВ РОССИИ 

...а сегодня делает селфи 
в женевском суде, где 
рассматривается дело 
российских спортсменов.
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Антидопинговую лабораторию в Сочи, где работал Родченков, выставили на продажу
Сбежавший в США экс-глава москов-

ской антидопинговой лаборатории Григо-
рий Родченков  сообщал, что пробы рос-
сийских спортсменов в Сочи подменяли 
через дырку в стене. Мы выяснили, что 
сейчас происходит в здании антидопин-
говой лаборатории в Сочи.

Как рассказали наши корреспонденты 
в Сочи, сейчас это четырехэтажное здание, 
которое расположено в Олимпийском парке 
в Имеретинке, выставлено на продажу — по-
купатель до сих пор не нашелся. Его продают 
за 300 с лишним миллионов рублей. В объ-
явлении сообщают, что комплекс построили 
«для обеспечения работы силовых служб РФ 
и антидопинговой лаборатории», во время 
Олимпиады там трудились 85 человек, «включая иностранцев».

Строение находится в управлении краевого ОАО «Центр «Омега» — на фото можно видеть 
интерьеры. Так что если вообразить некие фантастические следственные действия по допинговому 
скандалу, пресловутую дырку в стене вполне можно поискать.

c 1-й стр.
Международный олимпийский ко-
митет начинает дисциплинарное 
расследование в отношении долж-
ностных лиц Министерства спор-

та РФ, которые упомянуты в докладе независимой 
комиссии Всемирного антидопингового агентства 
во главе с Ричардом Маклареном. А Россия и после 
доклада ВАДА готовится к Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро. 

Доклад Ричарда Макларена — не в его об-
легченном исполнении, а в бумажном прочтении, 
в котором все же зазвучала некая фактура, — за-
ставил молниеносно предпринять ряд действий. 
Заявление сделал Президент России: «Мы всегда 
четко обозначали свою позицию: допингу нет ме-
ста в спорте».

И тут же, практически по ходу заявления, 
пусть временно, но полетели головы названных 
в докладе специалистов: «Должностные лица, 
названные в докладе Комиссии как прямые ис-
полнители, будут временно отстранены от за-
нимаемой должности до полного завершения 
расследования. Однако для того, чтобы принять 
окончательное решение об ответственности соот-
ветствующих должностных лиц, просим Комиссию 
ВАДА представить более полную, объективную, 
основанную на фактах информацию для учета ее 
в расследовании российскими правоохранитель-
ными и следственными органами, работа которых, 
вне всяких сомнений, будет доведена до конца с 
последующим принятием исчерпывающих мер 
для предотвращения нарушений российского 
законодательства и взятых на себя нашей страной 
международных обязательств».

Через часы после выступления Макларена 
были отстранены от работы упомянутые в докладе 
заместитель министра спорта Юрий Нагорных, 
советник министра по антидопинговым вопросам 
Наталья Желанова, заместитель директора ЦСП 
сборных команд России Ирина Родионова, со-
трудник ЦСП Алексей Великодный и заместитель 
директора департамента науки и образования 
Минспорта Авак Абалян. Но, как подчеркивает 
министр спорта Виталий Мутко, эта мера времен-
ная. Сам министр спорта не отстранен в связи с 
отсутствием прямых обвинений в запрещенных 
действиях.

Теперь изучать доклад будут все мыслимые 
компетентные органы. Россия ожидает материа-
лов расследования ВАДА по допингу в РФ для 
собственных следственных действий, заявил 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
«Как вы знаете, президент Путин обратился к ко-
миссии с просьбой представить обоснованные, 
существенные доказательства и факты, которые 
и стали причиной для обвинений, которые были 
господином Маклареном озвучены. Эта инфор-
мация необходима, и в случае, если она будет 
предоставлена, она будет использована в ходе 
следственных действий, которые — я опять же хочу 
повторить — уже не первый день осуществляются 
нашими следственными органами: и Следствен-
ным комитетом, и Генеральной прокуратурой». 

А спортивная страна попытается сделать 
вид, что ничего не происходит, — потому что со-
ставы сборных сформированы, билеты куплены, 
даты отлета в Рио-де-Жанейро известны. Но все 
будут ждать решения Спортивного арбитражного 
суда по поводу иска ОКР и 68 членов сборной по 
легкой атлетике. 

Потому что и МОК теперь ждет именно его. 
Проводить заседание суда после доклада неза-
висимой комиссии ВАДА — это, конечно, грамотно. 
А решать судьбу целой страны (пускать на Игры или 
нет) после решения суда — предсказуемо. 

Удалось ли ОКР, представителям нашей лег-
кой атлетики и звезде мирового спорта Елене 
Исинбаевой, участвующей в заседании, надавить 
на CaS в Лозанне, мир узнает до 21 июля.

Идут последние дни перед Олимпийскими 
играми. Нас не просто обвинили, но и доказали, 
что допинг в России — дело государственной 
важности. Доказали? Ответ на этот вопрос будет 
не сегодня. Потому что опровергнуть или под-
твердить обвинительные пункты доклада в столь 
короткие сроки невозможно. И мы либо поедем на 
Игры с этим вопросом, либо, с ним же, не поедем. 
Да, если отбросить эмоции, то все так просто в 
жизни и бывает.

Ричард Макларен рекомендаций по рассле-
дованию после своего доклада не вынес. Но на то 
ведь есть специально обученные люди в ВАДА. 
Рекомендации были тут же оглашены: спортсменов 
России пустить на Олимпийские игры в исключи-
тельном случае и под нейтральным флагом (это как 
раз то, против чего сейчас ОКР судится в споре с 
ИААФ в Спортивном арбитражном суде). 

Дыра в стене на плане с конкретным указани-
ем и царапинки на бутылочках проб внутри — это, 
конечно, на бытовом уровне клево. Сразу можно 
представить себе все в ярких красках. Правда, 
компания «Берлингер», которая производила емко-
сти для хранения проб спортсменов на Олимпиа-
де-2014, уже опубликовала заявление. «Эксперты 
нашей компании подробно изучат исследование 
Макларена в ближайшие дни. До завершения соб-
ственного исследования «Берлингер» не будет 
делать никаких заявлений по этому делу».

Все хотят получить время. Все его получат. 
Кроме нас. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Вряд ли Родченков может быть 
«надежным источником»

Обвинения, выдвинутые против России, с юридиче-
ской точки зрения оценила известный адвокат Оксана 
МИХАЛКИНА:

— Главный свидетель обвинения Григорий Родчен-
ков представил ВАДА электронные бумаги и письма, 
свидетельствующие о том, что пробы наших спортсме-
нов якобы фальсифицировались. Имеют ли юридиче-
скую силу эти доказательства в суде?

— Чтобы эти письменные доказательства имели юриди-
ческую силу в суде, Родченкову придется рассказать, откуда 
и как они были добыты. Кроме того, он должен доказать 
подлинность электронных бумаг и документов. Для этого 
должна быть проведена экспертиза, специалисты должны 
исключить, например, взлом электронной почты и т.д. Как 
правило, подобная экспертиза занимает от двух дней до 
трех месяцев.

В то же время, если свидетель заинтересован в опреде-
ленном исходе дела, а с Родченковым, как я понимаю, так и 
есть, то суд вообще обязан относиться к его показаниями 
критически. То есть Родченков должен представить «желез-
ные» доказательства.

— Проще говоря, Родченков не может являться «на-
дежным источником», как его называют в ВАДА?

— Абсолютно точно. Если лицо заинтересовано в том, 
чтобы обогатиться финансово и получить другие «бонусы», 
очерняя Россию, то оно никак не может быть надежным ис-
точником. Более того, он не может быть надежным, если он 

действует в своих интересах, а именно для того, чтобы из-
бежать уголовного наказания. 

— Кстати, он же утверждает, что пробы наших спор-
тсменов передавались через дырку в стене в здании 
антидопинговой лаборатории в Сочи. Сейчас здание 
выставлено на продажу. Если экспертиза докажет, что 
дыра была, будет ли это весомым доказательством, что 
махинации с пробирками имели место?

— Даже если окажется, что дыра была, это еще ниче-
го не значит. Нужно доказать, что стена была умышленно 
проломлена и что через нее действительно передавались 
пробы.

— Что касается пробирок, то, по утверждению ВАДА, 
пробы менялись, пробирки незаконно вскрывались. О 
следах взлома якобы свидетельствуют царапины на 
пробирках...

— Повторюсь еще раз, все представленные доказатель-
ства нужно будет проверять: кому принадлежали пробы, а те 
ли пробирки, вскрывались ли... Для этого проводится тра-
сологическая экспертиза. В зависимости от квалификации 
специалиста, подобная экспертиза занимает до месяца.

— Опять же, вернемся к дыре в стене лаборатории, 
где работал Родченков. В ВАДА утверждают, что у них 
есть фотографии якобы сотрудника ФСБ, который под 
видом водопроводчика проникал в здание и через дыру 
проносил «чистые» пробы... Фотография будет считаться 
доказательством в суде?

— Во-первых, нужно установить подлинность фото, уста-
новить, когда, в какое время оно было сделано, установить, 

что на фото тот самый водопроводчик. И в конце концов до-
казать, что он на самом деле сотрудник спецслужб.

— Смогут ли российские специалисты, адвокаты 
участвовать в изучении подлинности полученных анти-
допинговым агентством данных?

— Проблема в том, что в России нет как такового институ-
та спортивной адвокатуры. В свое время были попытки в ряде 
вузов организовать кафедры спортивного права. Но успехом 
эта затея не увенчалась. Как-то так исторически повелось, что 
все вопросы, в том числе необоснованные нападки на наших 
спортсменов, решались на уровне чиновников. Последняя 
ситуация образовалась и из-за того, что нет адвокатов этой 
специализации.
«В отчете нет копий документов, 
на которых он основан»

Специалист по международному спортивному ар-
битражу, в прошлом научный сотрудник Немецкого 
спортивного арбитража Наталья КИСЛЯКОВА считает 
маловероятным, что сборная России не поедет в Рио, 
потому что данный отчет сам по себе не имеет обяза-
тельной юридической силы, носит рекомендательный 
характер, и Олимпийский комитет, принимая решение 
о дисквалификации, будет дополнительно изучать и 
оценивать приведенные в нем факты и доказательства. 
Таким образом, до наложения санкций необходимо прой-
ти еще несколько ступеней. Даже если такое решение 
будет принято, существуют механизмы для его отмены 
посредством обращения в Международный спортивный 
арбитражный суд в Лозанне. 

— О рисках сложно сказать, учитывая, что не раскрыты 
документы, основываясь на которых Р.Маккларен подготовил 
отчет. Там говорится: «Было проведено множество опросов 
свидетелей и просмотрено несколько тысяч доказательств, 
были наняты аналитики электронной информации, проведен 
киберанализ и криминалистический анализ жестких дисков, 
емкостей для образцов мочи и лабораторный анализ индиви-
дуальных образцов. Независимое лицо собрало и посмотрело 
так много доказательств, сколько смогло в течение 57-днев-
ного периода, в рамках которого требовалось завершить 
отчет. Становятся доступными все больше доказательств, 
но необходимо приостановить их анализ с целью подготов-
ки отчета». Якобы независимой комиссии были переданы 
«сотни электронных писем, электронная переписка вместе 
с экспертизами, которые демонстрируют функционирование 
системы вне всякого сомнения».

В то же время копии этих документов в отчете не при-
водятся. Более того, в отчете не имеется даже сноски на 
соответствующие документы, соответственно, неочевидно, 
на каких именно доказательствах основаны заявления. Взять, 
например, страницу 43 отчета, где вся сложившаяся ситуация 
с 37 пробами основывается на объяснениях и пересказе исто-
рии событий со слов Г.Родченкова. Нет фотографии Блохина в 
помещении (на которую ссылаются). Также нет информации, 
откуда получен «Список сотрудников» на странице 70. Приво-
дится просто «принтскрин» непонятно откуда взятой таблички, 
абсолютно неочевидно, была ли она изъята из электронной 
переписки, найдена на сервере изъятого компьютера или 
находилась в открытом доступе.


